
Первым делом — 
слишком много 
самолетов
«Аэрофлот» назвал 
причины кризиса отрасли

Крупнейшая авиакомпания РФ 
«Аэрофлот» фактически объяви-
ла о начале полномасштабного 
кризиса в отрасли из-за роста на 
треть цен на авиакеросин. Пере-
возчик вынужден войти в режим 
экономии, отказаться от ряда про-
грамм развития, в том числе циф-
ровизации, а также поставить на 
социально важные, но неприбыль-
ные дальневосточные маршру-
ты более экономичные самолеты 
дочерней «России». «Аэрофлот» 
декларирует, что выйти из ситу-
ации за счет роста цен на билеты 
не удастся. Предложение выше 
спроса на 10–12%, что вынуждает 
авиакомпании демпинговать и ра-
ботать себе в убыток.

Прибыль «Аэрофлота» в 2018 го-
ду снизится, признал глава совета 
директоров компании первый зам-
пред ВЭБа Михаил Полубояринов 
в кулуарах Восточного экономиче-
ского форума. По его словам, бюджет 
«Аэрофлота» «предполагается поме-
нять в сторону снижения прибыль-
ности» на «существенную цифру».

Глава совета директоров связал 
сложности «Аэрофлота» со стоимо-
стью топлива, отметив, что эти «серь-
езные потери» нужно компенсиро-
вать. Глава «Аэрофлота» Виталий Са-
вельев заявил, что керосин подоро-
жал на 32% по отношению к 2017 го-
ду, это примерно 20 млрд руб. выпа-
дающих доходов, повлияла и деваль-
вация рубля. Сейчас, по его словам, 
совету директоров предложили ва-
риант корректировки бюджета, по-
скольку компания «не рассчитывает 
на показатели» имеющейся версии.

С весны авиакомпании столкну-
лись с резким ростом цен на авиаке-
росин, который, по оценкам, к кон-
цу года может подорожать на 30%. 
«Аэрофлот» уже говорил о готовно-
сти принять ряд мер по повышению 
топливной эффективности (

”
Ъ“ пи-

сал об этом 30 августа). За первое по-
лугодие убыток группы (также вклю-
чает «Россию», лоукостер «Побе-
да», дальневосточную «Аврору») по 
МСФО достиг 5,2 млрд руб.

Сегодня на рынке 10–12% излиш-
них емкостей, по оценке господина 
Савельева. По его словам, в 2015 году 
(тогда был резкий спад авиаперево-
зок) «все вместе, и 

”
Аэрофлот“ в том 

числе», переносили поставки само-
летов на более поздний срок.
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«Союз» нарушимый
Американских астронавтов подозревают  
в намеренной порче российского космического корабля

Американские астронавты мо-
гли преднамеренно просвер-
лить отверстие в космическом 
корабле «Союз МС-09», чтобы 
как можно скорее доставить на 
Землю одного из своих заболев-
ших коллег. Эту версию, как ста-
ло известно ”Ъ“, в приоритет-
ном порядке рассматривает 
специальная комиссия «Роскос-
моса», расследующая причины 
разгерметизации космического 
корабля. Российские специали-
сты уже запросили у NASA дан-
ные видеорегистраторов астро-
навтов, а также их действующие 
медицинские показания. Если 
эта версия подтвердится, то по 
российско-американским отно-
шениям в космосе будет нане-
сен сильнейший удар.

О формировании спецкомис-
сии, которой поручено расследо-
вать нештатную ситуацию, связан-
ную с утечкой воздуха из транс-
портного пилотируемого корабля 
«Союз МС-09» (находится в составе 
МКС), 

”
Ъ“ сообщили в «Роскосмо-

се». Там уточнили, что специали-
сты во главе с и. о. первого замген-
директора госкорпорации Нико-
лаем Севастьяновым проанализи-
руют информацию, полученную 
на первом этапе расследования (ее 
проводили представители ракет-
но-космической корпорации (РКК) 
«Энергия»), а также установят но-
вые факты, приведшие к разгерме-
тизации корабля. Глава «Роскосмо-
са» Дмитрий Рогозин на полях Вос-
точного экономического форума 
сказал журналистам, что «результа-
ты, которые мы получили, не дают 
нам объективной картины»: «Ситу-

ация оказалась намного сложнее, 
чем мы думали раньше». От допол-
нительных комментариев в «Ро-
скосмосе» вчера отказались, поо-
бещав предоставить их по оконча-
нии работы комиссии.

Инцидент на МКС произошел 
в ночь на 30 августа, когда на при-
стыкованном к станции корабле 
«Союз МС-09» начало падать дав-

ление. В бортовом отсеке была об-
наружена микротрещина разме-
ром около 1,5 мм. Как рассказыва-
ли тогда представители «Роскосмо-
са», чтобы определить, откуда идет 
утечка, все шесть космонавтов — 
включая американский экипаж — 
собрались в российском сегменте. 
«Дальше поочередно происходи-
ло перекрытие отсеков, чтобы по-

нять, где реально и что произош-
ло. В итоге мы локализовали про-
блему. Оказывается, все это на рос-
сийском сегменте, а не на амери-
канском, и не на сегменте, а на ко-
рабле 

”
Союз МС“»,— уточнял Дмит-

рий Рогозин. Российские космонав-
ты предложили установить заплат-
ку с помощью герметика и меди-
цинской марли. Но командир эки-

пажа астронавт NASA Эндрю Фой-
стел, в свою очередь, во время пе-
реговоров с Хьюстоном и Москвой 
предложил подождать еще 24 ча-
са, чтобы обсудить другие вариан-
ты устранения проблемы, посколь-
ку угрозы жизни экипажа не было. 
Но вечером в тот же четверг россий-
ские космонавты, получив коман-
ду из ЦУПа, все же заделали отвер-
стие специальным герметиком.

По горячим следам было выд-
винуто несколько версий: попада-
ние микрометеорита, производст-
венный брак (якобы отверстие бы-
ло просверлено еще на Земле). 30 
августа в ходе переговоров с ЦУ-
Пом космонавты сообщили на Зем-
лю, что в месте расположения ми-
кротрещины, которая оказалась 
следами от сверла, обнаружены 
нефабричные следы клея. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, участвующего 

в расследовании причин инциден-
та, специалисты (в том числе пред-
ставитель военной приемки «Энер-
гии») считают не очень вероятной 
версию производственного брака 
или халатности при сборке кора-
бля. Опираясь на поднятую доку-
ментацию, опрос сотрудников РКК 
и фотоизображения, пересланные 
российскими космонавтами, они 
установили: подобное отверстие 
появилось уже в космосе, когда ко-
рабль пристыковался к МКС. Из-
учив характер повреждений, они 
пришли к выводу, что дыра образо-
валась не с первой попытки — во-
круг нее видно несколько точек, 
образованных вследствие секунд-
ного касания сверла.
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Российская интернет-
торговля выбрала 
китайский путь
Партнерство с Alibaba может изменить 
отечественный рынок

Сделка между Alibaba Group, «Мега-
Фоном», Mail.Ru Group и Российским 
фондом прямых инвестиций (РФПИ) 
должна стать «грандиозной» для рос-
сийского рынка, полагают аналитики. 
Хотя точная структура СП стоимостью 
около $2 млрд пока не до конца понят-
на, оно, как ожидается, будет главным 
конкурентом создающегося на основе 
«Яндекс.Маркета» бизнеса «Яндекса» 
и Сбербанка и подстегнет развитие  
всего российского рынка e-commerce, 
уже оценивающегося в 1 трлн руб. 
Сделка может повлиять и на регулиро-
вание трансграничной торговли: так, 
уже обсуждается освобождение от-
правлений между частными лицами 
от планируемых пошлин.

Объявленная вчера на Восточном эко-
номическом форуме сделка между Alibaba 
Group, «МегаФоном», Mail.Ru Group и РФПИ 
может стать крупнейшей в истории россий-
ского интернета. Исходя из условий согла-
шения, по которому Alibaba получит от «Ме-
гаФона» 10% Mail.Ru Group (такой пакет вче-

ра стоил на LSE около $513 млн после роста 
на 11,8%) в обмен на 24% в новой компании 
AliExpress Russia, последняя может оцени-
ваться примерно в $2,1 млрд. В нее войдут 
активы Alibaba в России и ее трансгранич-
ные операции (включая AliExpress и Tmall), 
а также принадлежащий Mail.Ru Group мар-
кетплейс Pandao. Alibaba получит 48% новой 
компании, а доли Mail.Ru Group и РФПИ со-
ставят 15% и 13% соответственно. Собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к одному из участников 

сделки, говорит, что вклад РФПИ в компа-
нию составит около $300 млн.

Аналитики Sberbank Investment Research 
называют сделку «грандиозной», отмечая, 
что она касается не только трансгранич-
ной торговли, но и локального маркетплей-
са и собственных прямых продаж. Речь идет 
о потенциально крупнейшем игроке рос-
сийского рынка e-commerce объемом в 1 тр-
лн руб. и прямом конкуренте торговой пло-
щадки Сбербанка и «Яндекса», согласен парт-
нер Data Insight Федор Вирин.
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Как рыбы об мед
С чем столкнулись Владимир Путин  
и Си Цзиньпин на улице Дальнего Востока

11 сентября президент России Влади-
мир Путин во Владивостоке весь день 
провел с председателем КНР Си Цзинь-
пином, а вечером с ним же  прогулялся 
вдоль набережной по так называемой 
улице Дальнего Востока. О том, как пре-
зидент России скупал дальневосточный 
мед и чем за это пришлось заплатить де-
вушке, продававшей его, а также о том, 
как в ночи были сделаны блины и зачем 
выпито водки,— специальный корре-
спондент ”Ъ“ Андрей Колесников.

Сначала российский президент провел 
встречу с председателем КНР в узком составе. 
Состав и правда был узкий, то есть Си Цзинь-
пин всех знал в лицо и презрел протокол, уви-
дев эти лица: бросился здороваться с Сергеем 
Лавровым и Юрием Ушаковым, забыв о Влади-
мире Путине. В таких случаях полагается, что-
бы хозяин встречи представил членов деле-
гации, но кто тут кого кому мог представить? 
Встречаются ведь они и правда без конца.

Переговоры были недолгими, все и так 
в целом понятно: несколько раз и во время 
переговоров в расширенном составе, и ког-
да зачитывались заявления для прессы, 
председатель и президент без устали подчер-
кивали, что такой близости между странами 
и людьми не было, без сомнения, никогда. 
Это, конечно, не совсем так, и близость ро-

ждает проблем, может, больше, чем иногда 
отчуждение, но они же не могли не произ-
носить всего этого. Тем более что видно: лич-
ные отношения и в самом деле существуют.

Когда на Владивосток уже опустилась 
тьма, Владимир Путин и Си Цзиньпин дое-
хали до набережной. Здесь на время форума 
раскинулась улица Дальнего Востока, то есть 
павильоны, шатры или даже палатки, пред-
ставляющие различные регионы.

Я бегло осмотрел достопримечательности 
улицы. Так, поднялся к Рыбному рынку, как 
его все тут называют. Я шел, невольно насту-
пая на большие круглые аквариумы, потому 
что они были вмонтированы в пол. 

Виднелись рыбы, в том числе из семейст-
ва лососевых. Впрочем, меня удивило, как 
недвижны эти рыбы. Они держались как 
вкопанные. Присмотревшись, я понял, что 
эти рыбы все мертвые, или вернее неживые, 
то есть из пластика, с одинаково изогнуты-
ми, а точнее загнутыми хвостами. Мне по-
казалось это не очень серьезным подходом: 
уверен, если бы дело происходило в Ки-
тае, эти рыбы метались бы по своим аква-
риумам, как загнанные лошади, просто все 
остальное организаторы посчитали бы орга-
низовывать ниже своего достоинства.
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На Дальнем Востоке уже собра-
ны все имеющиеся в РФ льготные 
режимы для бизнеса, однако их 
использованию отчасти препят-
ствует ограничение на получение 
льгот только новыми компания-
ми, заявили участники ВЭФ. Пер-
спективы же создающегося спе-
циального административного 
района большинство инвесторов 
пока оценивает весьма аккурат-
но: для его реализации потребу-
ется развитие рынка финансовых 
услуг, ранее не отмечавшееся 
в регионе. Зарубежным же инве-
сторам трансакции через остров 
Русский будут интересны лишь 
при обеспечении доступа к рос-
сийским проектам и за предела-
ми острова.

В первый день Восточного эко-
номического форума, открывшего-
ся вчера во Владивостоке, предста-
вители бизнеса и власти обсуждали 
детали действующих и готовящихся 
льготных режимов, в том числе со-
здание специального администра-

тивного района (САР) на острове Рус-
ском. Глава Минэкономики Максим 
Орешкин заверил, что САР — «это 
история с позитивным бюджетным 
эффектом», так как режим обеспечи-
вает удобный перенос иностранных 
компаний, сейчас зарегистрирован-
ных в других офшорах, в россий-
скую юрисдикцию, тогда как ранее 
деофшоризация предполагала высо-
кие издержки, связанные с закрыти-
ем бизнеса в одной стране и откры-
тием в другой. Второй этап подготов-
ки документов по САР будет касать-
ся облегчения регулирования, сооб-
щил министр.

Пока на финансовом рынке ре-
гиона нет конкуренции: почти все 
кредиты выдают три госбанка, по 
уровню проникновения кредитных 
и страховых проектов регион зани-
мает последнее место, услуг проект-
ного финансирования, необходи-
мых новым инвестпроектам, так-
же нет, заметил замминистра раз-
вития Дальнего Востока Александр 
Крутиков. Для покрытия спроса на 

острове Русском планируется созда-
ние финансового центра, где смо-
гут работать иностранные банки, и 
независимого финансового регуля-
тора в Свободном порту Владивос-
тока (СПВ). Российским же банкам 
и другим финансовым компаниям, 
оказывающим услуги инвестпроек-
там, разрешат пользоваться льгота-
ми ТОР и СПВ, поправки сейчас гото-
вятся, сообщил замминистра.

Участники сессии сравнили САР 
с Гонконгом, который стал крупным 
финансовым центром на фоне роста 
экономики в Китае. Однако в Китае 
специальные экономические зоны 
также привлекают офшорные день-
ги, но для проектов внутри страны, 
в случае САР китайские инвесторы 
были бы заинтересованы в созда-
нии моста для инвестиций, не огра-
ниченных островом, отметил вице-
председатель совета директоров Бо-
аоского форума Чжоу Сяочуань. При 
этом он предупредил, что лишь по 
финансовым услугам режиму будет 
трудно конкурировать с давно дейст-

вующими офшорами. Пока управля-
ющая компания САР получила лишь 
одну заявку на резидентство.

Российские компании, не попав-
шие под санкции и уже работаю-
щие в регионе, больше интересова-
ло изменение подхода к тому, на ка-
кие проекты распространяются ме-
ры поддержки. «Сейчас все режимы 
заточены под новые инвестпроекты, 
реализуемые новыми предприятия-
ми, но это сопряжено с рядом про-
блем, в частности с необходимостью 
получения лицензий»,— посетовал 
гендиректор СУЭК Владимир Рашев-
ский. По его словам, опасения Мин-
фина относительно размывания на-
логовой базы в случае распростра-
нения поддержки и на новые проек-
ты уже действующих предприятий 
можно решить раздельным учетом 
расходов и доходов по новым и ста-
рым проектам. Из-за текущих огра-
ничений не работают и специнвес-
тконтракты — для получения льгот 
90% бизнеса компании должно при-
ходиться на новые проекты, доба-

вил партнер КПМГ Михаил Орлов. 
Он предложил использовать Даль-
ний Восток в качестве «эксперимен-
тальной площадки для обкатки всех 
налоговых новаций», а Минвосто-
кразвития — провести оценку того, 
какие льготы оказались самыми эф-
фективными.

В то же время инвесторы, в том 
числе зарубежные, зафиксировали 
улучшение инфраструктуры в ма-
крорегионе, но отметили необхо-
димость расширения каналов по-
ставок, где сейчас наблюдается не-
хватка проходимости. В частности, 
это касается доступа к портовой ин-
фраструктуре для добывающих ком-
паний и поставок по железной доро-
ге. Участники форума отметили, что 
хотя «товары и двигаются в сторону 
востока, но периодически застрева-
ют», и попросили прояснить планы 
РЖД по расширению БАМа и Транс-
сиба, а также сделать предсказуемый 
железнодорожный тариф.

Татьяна Едовина,  
Владивосток

Давай льготы шире
Дальневосточный форум обсуждает доступность поддержки и инфраструктуры
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 миллиардов долларов составил профицит текущего счета платежного баланса России в ян-
варе—августе 2018 года, свидетельствует предварительная оценка ЦБ. За год показатель увеличится в 3,6 раза 
благодаря ускоренному росту цен на нефть, газ и металлы — и замедлению темпов роста импорта из-за сни-
жения инвестиционного и потребительского спроса, продиктованного в том числе девальвацией рубля. В ре-
зультате профицит торговли за восемь месяцев 2018 года достиг $119,9 млрд против $70 млрд годом ранее. 
Профицит платежного баланса становился чистым оттоком иностранного капитала ($26,5 млрд за январь—ав-
густ) и международными резервами ($36,1 млрд), которые росли прежде всего в рамках бюджетного правила.

СТАТИСТИКА

Источники роста ВВП 
разделили аналитиков

Росстат повысил свою оценку роста 
ВВП во втором квартале на 0,1 
процентного пункта, до 1,9%. В ре-
зультате в первом полугодии эконо-
мика выросла на 1,7% при прогнозе 
Минэкономики в 1,8% за год.

Не представив пока данных 
об использовании ВВП, статистики 
опубликовали оценки его производ-
ства по секторам, которые вызвали 
неоднозначные трактовки. Так, 
экономисты Райффайзенбанка, 
перегруппировав данные Росстата, 
подсчитали, что среди секторов, 
которые заметно увеличили вклад 
в динамику ВВП во втором квартале 
по сравнению с первым кварталом 
2018 года, госсектор (возможно, 
сказывается эффект от повышения 
зарплат и пенсий в начале года, 
считают в банке), торговля (вероят-
но, на фоне роста оптовой торговли 
нефтью и газом), промышленность 
(за счет пересмотра данных). 
В то же время строительство и не-
движимость сменили рост в первом 

квартале падением во втором, 
а сельское хозяйство и услуги 
не изменили своего вклада в рост 
(см. график).

Заметим, Росстат действитель-
но оценил ВВП второго квартала 
с учетом повышенной оценки про-
мышленности (по пересмотренным 
помесячным данным, годовой рост 
в промышленности составил 2,8% 
в первом квартале и 3,9% в апреле, 
тогда как первоначально он оцени-
вался в 1,9% и 1,3% соответствен-
но), тогда как ВВП первого квартала 
так и не был пересчитан (1,3%), 
что может позволить статистикам 
еще раз повысить оценку роста 
экономики в первом полугодии.

Главный экономист РФПИ Дмит-
рий Полевой соглашается с тем, 
что пересмотр данных по промыш-
ленности может объяснять увеличе-
ние вклада сектора в рост экономи-
ки во втором квартале. Однако его 
оценка вклада госсектора сильно 
ниже — всего 0,3 процентного пун-
кта против 0,2 пункта в увеличение 
ВВП в первом квартале 2018 года. 
Он убежден, что вклад бюджетных 
секторов не может быть сопоста-
вим со вкладом промышленности. 
По оценке господина Полевого, 
сильнее всего во втором квартале 
увеличился вклад промышленности, 
транспортного сектора, торговли 
и финансовых услуг (с чем согласны 
в Sberbank CIB). Несмотря на раз-
ные подходы аналитиков к оценке 
доли госсектора в ВВП, они сходят-
ся в том, что динамика экономики 
во втором полугодии и в 2019 году 
становится все более подвержена 
неопределенности, в том числе в 
силу резкого изменения внешних 
условий.

Алексей Шаповалов

СЕКТОРАЛЬНАЯ СТРУКТУРА РОСТА ВВП 
(ВКЛАД %, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)   

ИСТОЧНИКИ: РАЙФФАЙЗЕНБАНК, РОССТАТ.
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”Ъ“ ознакомился с ходом работы над 
 проектом Основных направлений дея-
тельности правительства до 2024 года 
(ОНДП),  являющихся, по сути, «дорожной 
 картой» Белого дома на ближайшие шесть 
лет и призванных детально, но без избы-
точных подробностей описать основы гос-
политики и контрольные точки, на которые 
предстоит ориентироваться Белому дому. 
Согласно документу, помимо нацпроектов 
президентского указа Белый дом намерен 
в ближайшие шесть лет развить и прежние 
инициативы — реформу контроля и над-
зора, декриминализацию в экономиче-
ской сфере, улучшение делового клима-
та и другие, а по настоянию Кремля начать 
цифровизацию госуправления и упро-
стить государственное планирование.

В структуре проекта ОНДП, с которым оз-
накомился 

”
Ъ“, можно выделить процесс-

ную, проектную и стратегическую части. Пер-
вая озаглавлена «Национальные цели разви-
тия РФ и приоритеты деятельности правитель-
ства» и описывает, по сути, базовые экономи-
ческие условия. Перечисляются, в частности, 
«обеспечение устойчивого естественного ро-
ста населения» и продолжительности жизни 
(до 78 лет к 2024 году и до 80 — к 2030-му), пре-
обладание роста реальных доходов населения 
и пенсий над темпами инфляции, снижение 
вдвое уровня бедности, улучшение жилищ-
ных условий не менее чем 5 млн семей в год, 
ускорение инновационного развития и т. д. В 
этот же раздел включены «ускоренное введе-
ние цифровых технологий в экономике и со-
цсфере» и планы по вхождению РФ в число 
пяти крупнейших экономик мира при росте 
ВВП выше мирового — с одновременным со-
хранением макроэкономической стабильно-
сти. В области промышленного развития Бе-
лый дом ставит перед собой задачу в первую 
очередь сосредоточиться на создании прорыв-
ных экспортно ориентированных секторов в 
обработке и АПК.

Перечисление проектных направлений со-
ставляет второй раздел ОНДП — это сжатое из-
ложение идеологических целей и основных 
инструментов реализации 12 нацпроектов 
и комплексного плана развития магистраль-
ной инфраструктуры, де-факто выступающе-
го 13-м нацпроектом (

”
Ъ“ подробно описывал 

их, работа над их финансовым обеспечени-
ем продолжается параллельно с бюджетным 
процессом). Раздел де-факто расписывает по-
рядок исполнения инаугурационного майско-
го указа Владимира Путина, которым нацпро-
екты и зафиксированы. Отметим, что 6 сентя-
бря Дмитрий Медведев, комментируя работу 
над ОНДП, настаивал, что суть документа ши-
ре, чем перечисление нацпроектов: «Это ста-
бильное развитие с низкой инфляцией и рас-
тущими доходами людей, продолжение транс-
формации экономики в сторону несырьевого 

сектора через поддержку цифровых техноло-
гий, инновационного развития, высокотехно-
логичной инфраструктуры».

Некоторым расширением действительно 
можно считать третий раздел ОНДП, озаглав-

ленный как «Значимые приоритеты деятель-
ности правительства до 2024 года» и претен-
дующий на описание стратегических взгля-
дов Белого дома на развитие госуправления. 
В нем описаны идеи федеральных властей по 
синхронизации разрозненных проектов в 
рамках бюджетных, программных и проект-
ных циклов, сквозная цифровизация госу-
правления вплоть до оптимизации сети МФЦ 
в части времени ожидания услуг, ужесточе-

ние процедуры оценки регулирующего воз-
действия разрабатываемых нормативных ак-
тов и закрытие лазеек, позволяющих ее обой-
ти. В довольно обтекаемых формулировках 
бизнесу обещана частичная декриминализа-
ция ныне уголовно наказуемых экономиче-
ских преступлений и смягчение ряда режи-
мов исполнения наказаний.

Отметим, из-за переформатирования ра-
боты правительства после выборов будущее 
части начатых реформ вызывало вопросы. 
Так, например, весной Белый дом покинул 
министр по делам «Открытого правительст-
ва» Михаил Абызов, выступавший идеологом 
масштабной реформы контрольно-надзор-
ной деятельности. Однако сама она в «Значи-
мые приоритеты» ОНДП вошла: проект кон-
статирует неизменность курса на переход к 
риск-ориентированному подходу при контр-
оле и надзоре, запуск «регуляторной гильоти-
ны» (пересмотр всех обязательных требова-
ний, принятых до середины 2010 года) и ши-
рокое применение идеологии базового зако-
на о КНД. Также намерен Белый дом продол-
жать работу по улучшению делового клима-
та, способствуя наращиванию инвестиций, 
расширяя применение концессий и ГЧП, об-
легчая экспорт и создание новых промыш-
ленных мощностей.

По данным 
”
Ъ“, на включении в ОНДП ря-

да новых пунктов настояла администрация 
президента, но в целом вмешательство Крем-
ля выглядит техническим. Так, по настоянию 
АП в «Значимые приоритеты» работы Бело-
го дома в судебной сфере включен пункт по 
обеспечению гражданам бесплатной помо-
щи адвокатов по назначению, а в «Механиз-
мы поддержки МСП» — идея перевода ряда 
правонарушений из уголовных в админист-
ративные. Впрочем, крупной идеей является 
сквозная электронизация госуправления, от 
цифровизации кадрового учета госслужбы и 
до «создания платформы цифровых сервисов 
для перевода деятельности, документообо-
рота и механизмов взаимодействия госорга-
нов в цифровой формат» с последующим пе-
реходом на «структурированные машиночи-
таемые юридически значимые документы», а 
также формирование на их базе «компактно-
го комплекса взаимоувязанных документов 
стратегического планирования» и внедрение 
цифровой отчетности.

Вероятно, в Кремле услышали критику ны-
нешнего состояния государственных планов, 
с которой выступал Минфин, предлагавший 
«схлопнуть» громоздкую систему стратегий 
пространственного развития, нацбезопасно-
сти, социально-экономического развития, раз-
вития макрорегионов и отраслей до одного до-
кумента президентского уровня (по сути, «май-
ского указа», см. 

”
Ъ“ от 29 июля) — и признали 

такой подход резонным.
Олег Сапожков 

Белый дом с крупным планом
Основные направления деятельности правительства  
не ограничатся нацпроектами

К О Н Т Е К С Т О  Ч Е М  Е Щ Е  К Р Е М Л Ь  Н А П О М Н И Л  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В У

Среди прочих важных инициатив, упомянутых в дополне-
ниях администрации президента к проекту ОНДП, следует 
отметить сохранившуюся с предыдущего политического 
цикла идею законодательного закрепления основ раз-
решительной деятельности в РФ, включая закрепление 
законом целей, принципов, форм и механизмов ее осу-
ществления, систематизацию разрешительных режимов 
и единый учет всех объектов и выданных разрешений. 
Напомним, масштабную реформу этой сферы начало 
в 2017 году Минэкономики — ведомство разработало 
законопроект, в котором предлагает закрепить исчерпы-
вающий перечень из почти 440 видов деятельности, тре-
бующих разрешений, и запретить требовать их во всех 
остальных случаях. Пока разрешительные режимы в РФ 
действуют разрозненно и регулируются хаотично — 
по экспертным оценкам, их насчитывается около 540 
и часть их не имеет правовой базы или осуществляется 
незаконно.

Напомнили правительству в Кремле и о необходи-
мости «совершенствования системы исполнительного 
производства» и «повышения эффективности исполнения 
судебных решений», включая принятие «организацион-
ных, правовых и иных мер, в том числе по социальной 
поддержке судебных приставов». Ранее ”Ъ“ уже писал 
о том, что за 2017 год из 3 трлн руб., присужденных ар-
битражными судами, приставы принудительно взыскали 
только 3%, юристы считают необходимым менять подход 
судов по таким спорам и радикально реформировать 
саму систему исполнительного производства в России.

Впрочем, Белому дому рекомендуют в АП не забывать 
о «совершенствовании системы оплаты труда и структуры 
денежного содержания гражданских служащих», включая 
увеличение гарантированной части их денежного содер-
жания и «доли выплат, обусловленных эффективностью 
их профессиональной служебной деятельности».

Олег Сапожков

Сальдо текущего счета 
платежного баланса РФ ($ млрд)
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«Союз» нарушимый

Как полагают участники расследо-
вания, это могло произойти из-за того, 
что у дрели отсутствовал упор (на нее 
не оказывалось давление), что харак-
терно для работ в безвоздушном про-
странстве. «Наш 

”
Союз“ стоит у модуля 

”
Рассвет“ — это прямо у шлюза с амери-

канской частью станции. Доступ в наш 
корабль возможен только с разреше-
ния нашего командира, но исключать 
несанкционированный доступ амери-
канцев мы не можем»,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“, причастный к работе МКС. По 

его информации, ЦУП дал российско-
му экипажу команду не допускать аме-
риканских специалистов к российской 
части МКС без разрешения командира.

Приоритетная версия комиссии 
«Роскосмоса» будет связана с преднаме-
ренными действиями американских 
астронавтов, попытавшихся спрово-
цировать досрочную отправку кора-
бля на Землю из-за болезни одного из 
членов экипажа, утверждает высоко-
поставленный собеседник 

”
Ъ“. Сроч-

ная эвакуация всего экипажа со стан-
ции позволила бы ему продолжить 
полноценное лечение, а бытовой от-
сек, в котором и было обнаружено от-
верстие, сгорел бы при входе в атмос-
феру. В случае острой медицинской не-
обходимости американцам придется 
самим платить за новый корабль, уточ-
няет он. Прецедентов для экстренного 
прерывания космической миссии из-
за болезни одного из членов экипажа 

не так много. В 1985 году советский 
летчик-космонавт Владимир Васю-
тин скрыл от медкомиссии урологиче-
ские проблемы и прибыл на орбиталь-
ную станцию «Салют-7», из-за ухудше-
ния его состояния всему экипажу при-
шлось досрочно вернуться на Землю. 
Сейчас, напомним, на МКС находят-
ся шесть человек: Эндрю Фойстел, Ри-
чард Арнольд и Серина Ауньен-Чэнсел-
лор (все — США), Александр Герст (Гер-
мания), Олег Артемьев и Сергей Про-
копьев (Россия).

«Роскосмос» уже обратился в NASA 
с просьбой оказать содействие в рас-
следовании ЧП: специалисты запро-
сили у американцев копии записей с 
видеорегистратора, а также все меди-
цинские показания астронавтов. Шан-

сы на их получение крайне малы, по-
скольку эти сведения относятся к вра-
чебной тайне, признается отраслевой 
собеседник 

”
Ъ“: «Но если они откажут-

ся помогать, то какие-то дополнитель-
ные вопросы об их причастности к ин-
циденту будут уже лишними». Если эта 
версия найдет свое подтверждение, то 
для российско-американских отноше-
ний в космической отрасли наступят 
не самые приятные времена, говорит 
источник 

”
Ъ“, близкий к «Роскосмосу»: 

«Весьма вероятно, что этот вопрос бу-
дет обсуждаться на встрече Дмитрия 
Рогозина и главы NASA Джима Бран-
денстайна, которая запланирована на 
космодроме Байконур 11 октября».

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Как рыбы об мед
Я подошел к одному стенду, где ме-

ня сразу заинтересовало варенье из 
морской капусты. Это, надеюсь, за-
интересовало бы любого. Здесь был 
стенд компании «Доброфлот», и ее ру-
ководитель Александр Ефремов со-
гласился с тем, что варенье из мор-
ской капусты — это странно, но так 
уж вышло.

— Сладковато, согласен,— обре-
ченно кивнул он.

Я хотел сказать, что варенье и 
должно быть сладким, и даже труд-
но предположить, что варенье может 
быть сладковатым слишком, ведь оно 
для этого и варенье. Но я понимал, что 
лучше не начинать уточнять, потому 
что появятся подробности, которых 
мне, может, лучше и не знать, если я 
хочу еще когда-нибудь покупать мор-
скую капусту в собственном соку.

— Вот я хочу сказать про иваси! — 
оживился Александр Ефремов.— Вы 
же знаете иваси… Про ту, которая еще 
с советских времен…

— Конечно, сельдь такая… Сельдь 
иваси…— глаза мои готовы были за-
туманиться от воспоминаний, кото-
рых на самом деле не было.

— Нет! — торжествующе вос-
кликнул Александр Ефремов.— 
Иваси — это сардина! В том-то все 
и дело! И как выяснилось, впервые 
к нашим берегам подошло 3–4 млн 
тонн иваси! Впервые за 25 лет! Ско-
ро вон там будут.

Он кивнул на набережную. Ста-
ло тревожно. Нападение иваси на 
остров Русский не сулило, мне сей-
час, в такой темени, казалось, ниче-
го хорошего.

— А ведь президент предупре-
ждал! — укоризненно произнес Алек-
сандр Ефремов.

Я оторопел: неужели и об этом всех 
успел предупредить Владимир Пу-
тин? И про это уже тоже бил в набат?

— Да,— констатировал Александр 
Ефремов.— Год назад пытался сказать 
на круглом столе здесь же, на ВЭФе… 
Можно поднять!

Что можно было поднять? Стол? Да 
стоило ли?

— Но его не поняли…— сокрушен-
но произнес Александр Ефремов.— 
Оно и ясно: там рыбаков-то не было… 
Если не считать портовиков… Но я бы 
их не считал…

Я чувствовал, что сейчас могу увяз-
нуть в выяснении отношений между 
портовиками и рыбаками, и поспеш-
но спросил, о чем именно бил в набат 
президент страны.

— Что иваси уже у наших бере-
гов…— вздохнул Александр Ефре-
мов.— И что мы должны быть к этому 
готовы. А мы как обычно…

Он рассказал, что «Доброфлот»-то 
свою лепту, конечно, в эту справедли-
вую и очищающую (от иваси) борьбу 
внесет — как самая большая компа-
ния в отрасли.

— А квот у нас меньше, чем у 
всех…— признался он наконец в том, 
в чем хотел признаться, конечно, с са-
мого начала.

— И как же вы справляетесь? — со-
чувственно спросил я.

— Харизмой берем…— потупился 
Александр Ефремов.

Я наскоро осмотрел и другие па-
вильоны. Большинство их были ме-
тодично оцифрованы, и даже павиль-
он «Чукотка» оказался настолько весь 
одной матрицей, словно Роман Абра-
мович до сих пор был губернатором 
этой матрицы, стремящимся пока-
зать людям Чукотки, что все еще мо-
жет быть по-другому. «Мир настоящих 
людей», «Танец льда и ветра»…— ис-
крила матрица, и было от этого и слад-
ко, как от варенья из морской капу-
сты, и горько, как от ухода Романа Аб-
рамовича с Чукотки.

Президент и председатель подъ-
ехали к павильону Амурской обла-
сти. Губернатор Василий Орлов долго 
и дотошно демонстрировал ее дости-
жения, прежде всего в области ушу. 
Амурские подростки кружили по сце-
не, как китайские, и Владимир Путин 
смотрел на это, казалось, странно хо-
лодно, и я понял почему, когда он ска-
зал коллеге:

— Мы так тоже можем…

Потом они пили чай с крем-медом 
(так его назвала девушка за прилав-
ком), и было видно, что теперь россий-
ский президент впечатлен, потому 
что мед любит, как и восточные еди-
ноборства, но сделать так не может.

Им рассказывали, что тут еще есть 
сбитень, но он вдруг кивнул девуш-
ке на баночку крем-меда (он так назы-
вался, видимо, из-за добавок облепи-
хи и черники):

Девушка смутилась, она не предпо-
лагала продавать крем-мед президен-
ту, но цифру назвала. Владимир Путин 
сказал, что ему две, и предложил кол-
леге тоже не тратить времени даром.

— У меня нет рублей сейчас с со-
бой…— развел руками Си Цзиньпин.

— Ничего, юани нам тоже подой-
дут,— кивнул российский президент.

— У меня очень много юаней! — 
обрадовался председатель.

Да что там: почти все юани — его.
Откуда-то в руках российского 

президента появилась купюра, он от-
дал ее девушке, а себе взял две баноч-
ки меда.

— У меня нет сдачи! — жалобно 
сказала девушка.

Что ж, такое случалось с девушка-
ми, которым пытался заплатить пре-
зидент России, не в первый раз.

— Мы потом зайдем за сдачей…— 
негромко сказал он ей.

Это была точная фраза: с одной сто-
роны, девушке нечего было на это от-
ветить и не в чем его упрекнуть, а с 
другой — он спокойно теперь мог ухо-
дить и не ставить ее в двусмысленное 
положение.

Тут еще рядом оказалась хоккей-
ная площадка, на которой кстати иг-
рали амурские подростки, девушки и 
юноши, и губернатор, который вел се-

бя вообще очень уверенно в этой ком-
пании, сказал коллегам, когда они 
пошли было дальше:

— А вот мы сделали свитера для вас!
Эти свитера были повешены на ру-

ки двум мягким куклам, претендую-
щим, по-моему, на звание чучел амур-
ских медведей.

— Спасибо, ребята заберут…— 
рассеянно произнес Владимир Пу-
тин и хотел идти дальше, но губерна-
тор остановил его:

— Можно сфотографироваться. 
Мне кажется, это удобное место!

Прозвучало так, что можно было 
подумать, они все это время искали 
очередное удачное место, чтобы сфо-
тографироваться (в этот день они на-
шли их уже штук сто сорок).

Повернувшись спиной к куклам и 
даже слегка прильнув к ним, они сфо-
тографировались.

Тут вдруг одна кукла зашевели-
лась. Президент вздрогнул и отпря-
нул от нее.

— Они живые! — успокоил его гу-
бернатор.

Но эффект, по-моему, был противо-
положным.

В куклах и в самом деле прятались 
люди. Они онемели и оцепенели, по-
хоже, при виде Владимира Путина и 
Си Цзиньпина, но потом, когда фото-
графирование уже, слава богу, случи-
лось, их, видимо, отпустило, и они 
зашевелились. В общем, интереснее 
будет смотреть видео этого эпизода, 
а не фото.

На рыбном рынке все для двух ли-
деров тоже было приготовлено: две 
сковороды для жарки блинов, две глу-
бокие рюмки водки, полные до краев, 
и заправка для блинов: черная икра, 
красная икра трех видов, осьминоги, 

белая рыба, красная рыба… Ну все, 
надо остановиться…

Они надели фартуки, повар Влади-
мир, по-моему, знакомый Владимиру 
Путину, показал, что надо только раз-
лить тесто… Я видел, что Си Цзинь-
пин, между прочим, точно не в пер-
вый раз это делает. Он ни секунды не 
улыбался, был сосредоточен, и про-
цесс очень интересовал его.

— Это из какой муки? — вдруг оза-
боченно спросил он.

— Из пшеничной,— ответил ему 
Владимир (да не тот).

Председатель удовлетворенно 
кивнул.

— Ну вот,— произнес российский 
президент,— у вас аккуратный блин 
получился (стоит отметить это «у вас»: 
Владимир Путин так и не переходит 
с Си Цзиньпином, как почти со все-
ми остальными полюбившимися ему 
коллегами, на «ты».— А. К.). А у меня…

Как всегда, он, может быть, он хо-
тел сказать, то есть комом.

Но все-таки это был блин, и он его 
начал есть, наполнив предваритель-
но черной и красной икрой (помногу).

— Нам приборы предлагают, но я 
думаю, лучше руками… Мы же в Рос-
сии! — констатировал он и показал 
коллеге пример.

— Предлагаем аперитивчик! — 
фальшиво обрадовался Владимир, как 
будто пытался заинтересовать двух 
опоздавших пассажиров в провинци-
альном привокзальном кафе и выта-
щить из них хоть еще немного денег.

Владимир Путин выпил полрюм-
ки, председатель лишь пригубил (за-
то как причмокнул).

— По-моему, мы с вами хорошо 
приготовили,— сказал Владимир 
Путин.

— Своими руками себя кор-
мим…— председатель теперь, пригу-
бив, был настроен философски.

Они вошли еще в один павильон, 
где им рассказывали, как ходко идет 
добыча рыбы и что нынче самый 
большой улов лососевых за сто лет, а я 
вспомнил, что, когда российский пре-
зидент не один уже год назад смотрел, 
как медведи ловят рыбу, да что там — 
просто объедаются ею, ученые объяс-
няли ему, что на самом деле поголо-
вье лососевых сильно сократилось (и 
что, видимо, не стоит верить своим 
глазам). А потом, когда оно вдруг рез-
ко выросло, те же ученые стали объ-
яснять это закономерной циклично-
стью в размножении лососевых… 
А теперь, как известно, в результате 
этой цикличности рыбодобытчики 
выбрасывают тонны рыбы в лес или 
кормят ею скот (он ест, а что делать, из-
держки цикличности), чтобы не сни-
жались цены… И все-таки как-то это 
не укладывается в голове.

На выходе из павильона произош-
ло еще одно событие. Группа пред-
принимателей, занимающихся до-
бычей и переработкой, сфотографи-
ровалась с Владимиром Путиным. 
Так вот, крайним слева оказался быв-
ший губернатор Приморского края 
Сергей Дарькин. («Кто он сейчас? — 
переговаривались между собой нем-
ногочисленные зрители на свежем 
воздухе.— Инвестор?..» — «Да нет… 
Просто сеятель…»). Очевидно, что для 
Сергея Дарькина было принципиаль-
но важно оказаться на одном фото с 
президентом России, а то не так уж 
безмятежно, говорят, протекает его 
жизнь… Но теперь получалось, что 
и для Владимира Путина было прин-
ципиально важно оказаться на одном 
фото с Сергеем Дарькиным.

Оставался еще один павильон. В 
нем были представлены стартапы 
юношества и молодежи Приморско-
го края. Был тут дрон, летающий на 
водороде (водород не банально сжи-
гается, а работает как воздушный то-
пливный элемент на основе электро-
химической реакции), а также фрук-
ты и ягоды в банках, хранящиеся в су-
хости без воды и сахара.

Я, честно говоря, думал, что они 
эти банки тоже с собой унесут, пото-
му что Владимир Путин в какой-то мо-
мент удовлетворенно держал в одной 
руке сразу две. Но они их сдали.

У них уже с собой было.
Андрей Колесников,  
Владивосток
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Ее поздравляют сотрудники аппарата Совета при президенте РФ по 
развитию гражданского общества и правам человека (2002–2010 го-
ды) Александр Копылов и Сергей Митягин:
— С днем рождения, Элла Александровна! Права и свободы челове-
ка — Ваша основная забота, а вера в право, правду и справедливость 
— основной принцип жизни. Мы знаем, как Вы искренне заботи-
лись о благополучии человека и соблюдении его конституционных 
прав, обеспечении равенства перед законом, свободе мысли и сло-
ва. Не счесть людей, которым Вы оказали помощь и поддержку! Мы 
никогда не видели Вас отчаявшуюся или растерянную, не слышали 
ни одного грубого слова или несправедливого упрека. С призна-
тельностью и благодарностью вспоминаем годы совместной рабо-
ты. Здоровья Вам и благополучия!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня день рождения 
председателя Центральной 
избирательной комиссии 
Эллы Памфиловой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Банки с ягодами и фруктами, хранящимися без сахара и воды годами, произвели впечатление на президента и председателя,  
но остались у их создателей  

Участники переговоров в расширенном составе заждались Владимира Путина и Си Цзиньпина (на фото генеральный директор 
Российского фонда прямых инвестиций Кирилл Дмитриев и президент китайской компании Tus-Holdings Цзиву Ван)  
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Вчера руководство «Единой России»  
обсудило с премьером Дмитрием Мед-
ведевым и членами правительства оче-
редные предложения к пенсионной 
реформе. Звучали, к примеру, иници-
ативы о льготах на взносы за капре-
монт или выделения грантов НКО за по-
мощь в занятости пожилых людей. При 
этом о предложениях, которые в тече-
ние часа обсуждались в закрытом ре-
жиме, отказались говорить и в прави-
тельстве, и в партии. Думский комитет 
по законодательству поддержал вче-
ра законопроект, вводящий уголовную 
ответственность за увольнение людей 
предпенсионного возраста.

В здание партии на Кутузовском проспек-
те премьер, лидер «Единой России» Дмитрий 
Медведев приехал вчера в сопровождении 
большого количества правительственных чи-
новников. На мероприятии были и вице-пре-
мьер Татьяна Голикова, и министр труда и со-
цзащиты Максим Топилин, и его заместитель 
Андрей Пудов, и замминистра здравоохране-
ния Дмитрий Костенко. Приехал и председа-
тель правления Пенсионного фонда РФ Ан-
тон Дроздов. Но никто из них в открытой ча-
сти мероприятия не сказал ни слова.

Выступил лишь Дмитрий Медведев. Он в 
очередной раз повторил, что «менять пара-
метры пенсионной системы необходимо», а 
«отодвигать реформу было нечестно» по от-
ношению к будущим поколениям. Премь-
ер признал, что проект о повышении пенси-
онного возраста вызвал «самые горячие дис-
куссии в обществе», в том числе нелицепри-
ятное и жесткое обсуждение, также перечи-
слил поправки Владимира Путина и «Единой 
России» ко второму чтению реформы (см. 

”
Ъ“ 

от 7 сентября). При этом он не исключил, что 
уже после ее принятия реформа может быть 
скорректирована. После этого премьер пере-
дал слово секретарю генсовета «Единой Рос-
сии» Андрею Турчаку, а потом рекомендовал 
«послушать содержательные предложения».

Их было не очень много. Руководитель 
фракции «Единой России» в нижегородской 
облдуме Ольга Щетинина предложила пред-
усмотреть «возможность для граждан стар-
шего возраста получать компенсацию упла-
ты на капитальный ремонт». Закон предусма-
тривает такую льготу для определенной кате-
гории граждан, но госпожа Щетинина пред-
ложила скорректировать ее так, чтобы льго-
та распространялась на «одиноких граждан, 
достигших возраста 70–80 лет, либо для гра-
ждан, проживающих с человеком, достиг-
шим возраста 55 и 60 лет». Глава комитета Со-
вета федерации по соцполитике Валерий Ря-
занский посоветовал обратиться в коорди-
национный совет по президентским гран-
там для того, чтобы они выделили в отдель-

ное направление грантовую поддержку НКО 
за помощь в занятости пожилых людей. Ди-
ректор X5 Retail Group по взаимодействию с 
органами госвласти Станислав Наумов пред-
ложил сделать приложение для мобильного 
телефона, которое позволяло бы идентифи-
цировать гражданина как пенсионера при 
покупке товаров в магазинах.

Премьер поддержал все предложения, по-
сле чего обсуждение длилось еще час в закры-
том режиме. По его итогам первый замглавы 
фракции «Единой России» в Госдуме Андрей 
Исаев сказал 

”
Ъ“, что «у многих людей было 

много идей»: «Часть этих идей пока являет-
ся недостаточно проработанными для того, 
чтобы быть вынесенными на публичное об-
суждение». На вопрос 

”
Ъ“, нельзя ли обрисо-

вать эти инициативы хотя бы в общих чертах, 
господин Исаев сказал: «Хорошие идеи, инте-
ресные». Вице-премьер Татьяна Голикова от-
казалась отвечать на вопрос 

”
Ъ“, о чем говори-

лось в закрытой части мероприятия, сослав-
шись на то, что «сейчас другим занята».

Более содержательно она выступила на 
заседании думского комитета по законода-
тельству, рекомендовавшего вчера к приня-
тию в первом чтении президентские поправ-
ки в УК, которые Владимир Путин предло-
жил дополнить УК ст. 144.1 «Необоснован-
ный отказ в приеме на работу или необосно-
ванное увольнение лица, достигшего пред-
пенсионного возраста» (см. 

”
Ъ“ от 7 сентября). 

Наказания предложены те же, что и в ст. 145 
УК (за необоснованное увольнение бере-
менных или многодетных женщин): штраф 
от 200 тыс. руб. до полуторагодового объема 
«зарплаты осужденного» либо 360 часов обя-
зательных работ. Предпенсионным считает-
ся «период до пяти лет», предшествующий 
выходу на пенсию. «Были взвешены все воз-
можные варианты»,— заверила вице-премь-
ер Татьяна Голикова. «Никто не отменяет нор-
му КоАП в случае нарушения трудовых прав. 
Уголовная ответственность — это крайний 
случай»,— подчеркнула она. Напомним, про-
тив уголовного наказания за такие увольне-
ния высказывались в РСПП и в «Деловой Рос-
сии». Вице-премьер привела статистику при-
менения ст. 145 УК за 2017 год: в Рострудин-
спекцию поступило 2 тыс. обращений на про-
тивоправное увольнение, по 1300 из них ра-
ботодатели наказаны самим ведомством, со-
гласно КоАП, а уголовные наказания были 
вынесены лишь в двух случаях.

За одобрение законопроекта в первом 
чтении проголосовали члены комитета от 
всех фракций, кроме КПРФ. При этом члены 
комитета от ЛДПР и «Справедливой России» 
говорят, что их фракции по-прежнему про-
тив пенсионной реформы. Первый зампред 
комитета коммунист Юрий Синельщиков 
заявил, что после принятия закона «возра-
стут риски увольнения людей, которые при-
ближаются к предпенсионному возрасту»: 
«Кроме того, закон весьма неопределенен — 
уголовные дела будут заводиться по усмотре-
нию следствия, а наказания выноситься по 
усмотрению судьи».

Софья Самохина,  
Виктор Хамраев 

«У многих людей было много идей»
Дмитрий Медведев обсудил с единороссами  
поправки к пенсионной реформе

Как стало известно ”Ъ“, сле-
дователи Главного следствен-
ного управления Следственно-
го комитета России (ГСУ СКР) 
по Санкт-Петербургу заочно об-
винили в разбое владельца ком-
паний Aysel и «АйБаРус» Эльчина 
Ахмедова, являющегося одним 
из крупнейших поставщиков ово-
щей и фруктов в Россию. Вместе 
со своим сотрудником он объяв-
лен в федеральный розыск, кото-
рый вскоре может стать между-
народным. Защита бизнесмена 
полагает, что правоохранитель-
ные органы активизировались 
после того, как были обжалова-
ны их действия. Тем не менее 
под определенные гарантии про-
куратуры или следствия бизнес-
мен готов вернуться, чтобы дать 
показания по делу и пройти испы-
тание детектором лжи.

В постановлении, вынесенном 
старшим следователем по расследо-
ванию особо важных дел о преступле-
ниях против личности и обществен-
ной безопасности ГСУ СКР по Санкт-
Петербургу, отмечается, что им со-
брано «достаточно доказательств» 
для предъявления обвинения Эльчи-
ну Ахмедову в совершении разбоя — 
нападения с целью хищения чужого 
имущества, совершенного с угрозой 
применения насилия, опасного для 
жизни и здоровья.

По версии следствия, 20 ноября 
2015 года с 9 до 11 утра Эльчин Ахме-
дов, его сотрудник Джавид Мансур-
заде, а также неустановленные лица 
прошли в помещение склада №29/2 
ЗАО «Нарт» (на Софийской улице, 60), 
арендованного ООО «Роял», а затем 
«обманным путем» проникли в кассу 
последнего общества. Используя «не-
установленный предмет, похожий на 
пистолет», злоумышленники приме-
нили насилие в отношении некоего 
Гасанова, а также угрожали некоей 
Гайдаровой, а затем «открыто похи-
тили» 12 млн руб., принадлежащих 
хозяину «Рояла» Новрузу Халилову. 
Скрывшиеся злоумышленники, по-
считало следствие, причинили по-
терпевшему Халилову ущерб в осо-
бо крупном размере. Действия Эль-
чина Ахмедова следствие квалифи-
цировало как преступление, пред-

усмотренное п. «б» ч. 4 ст. 162 УК, по 
которой фигуранту грозит от 8 до 15 
лет заключения. Не найдя господина 
Ахмедова по месту его регистрации 
в Санкт-Петербурге, следователь вы-
нес постановление о привлечении 
фруктовика к уголовной ответствен-
ности за разбой заочно. При этом 
следователь поручил полиции орга-
низовать розыск предпринимателя. 
Поскольку владелец компаний Aysel 
и «АйБаРус» находится на лечении за 
границей, его розыск вскоре может 
стать международным.

По информации 
”
Ъ“, доказательст-

вами причастности фруктовика к раз-
бою послужили показания потерпев-
шего и очевидцев происшедшего, ко-
торые вспомнили о разбое через два с 
половиной года после его предпола-
гаемого совершения. Господина Ах-
медова как возможного налетчика 
они опознали по фотографии. По не-
которым данным, для этого использо-
вались фото, опубликованные в СМИ.

Сам Эльчин Ахмедов заявил 
”
Ъ“ о 

том, что потерпевший оговорил его 
с возможной подачи силовиков. «Ха-
лилов и его родственники проходи-
ли по уголовному делу о бандитиз-
ме, разбойных нападениях и убийст-
вах. Когда три года назад по этому де-
лу была проведена масштабная опе-
рация, СМИ сообщали, что подозре-
ваемые могли быть причастны к де-
сяткам убийств, однако до суда до-
шел только один разбойный эпизод. 
Потерпевшим по нему проходил че-
ловек, сам осужденный за организа-
цию убийств»,— утверждает госпо-
дин Ахмедов. По его словам, Халило-
ва в связи с тем, что правоохраните-
ли не смогли установить его место-
нахождение, в деле в итоге не оказа-
лось, а осужденным были назначены 
минимальные сроки.

По версии бизнесмена, разбоя 20 
ноября 2015 года в «Рояле» не было, 
что подтверждают опросы, прове-
денные его адвокатом Александром 
Нарышкиным. В дело же он мог по-
пасть после того, как отклонил пред-
ложения силовиков, пытавших-
ся навязать ему так называемые ох-
ранные услуги. «У меня с Халило-
вым давний спор, связанный с опла-
той крупной партии апельсинов, по-
ставленной из ЮАР. Старейшины, 

собравшись по этому вопросу, ре-
шили, что никто никому не должен, 
но я все равно заплатил семье Хали-
ловых $250 тыс., чтобы все успокои-
лось»,— вспоминает он.

Уголовное дело о разбое на 12 млн 
руб., который, по версии следствия, 
совершил миллиардер, с мая этого 
года расследовалось без фигурантов. 
Тем не менее оно дало повод для обы-
сков в квартирах господина Ахмедо-
ва и его компаньонов, выемок доку-
ментов в Aysel и «АйБаРус». Потом на-
чались проверки со стороны налого-
виков и других контролирующих ор-
ганов, которые, впрочем, нашли несу-
щественные нарушения.

Подозреваемые появились в деле, 
как полагает адвокат Нарышкин, по-
сле того, как защита и сам Эльчин Ах-
медов обратились к президенту, в Гос-
думу, к руководству СКР и Генпроку-
ратуры, попросив обеспечить объек-
тивное расследование происшедше-
го. Все обращения в итоге оказались 
в региональном ГСУ СКР и надзираю-
щей за ним прокуратуре, а заявители 
получили оттуда формальные отпи-
ски. «Силовикам, очевидно, не понра-
вилось, что я стал активно защищать-
ся»,— полагает господин Ахмедов. Он 
отметил, что под гарантии должност-
ных лиц СКР и прокуратуры о том, что 
его не арестуют, готов вернуться в Рос-
сию, дать показания по делу и вме-
сте со свидетелями и потерпевши-
ми пройти испытания полиграфом. 
В ГСУ СКР оперативно не ответили на 
вопросы 

”
Ъ“ по этому делу.

В свою очередь, Александр Хуруд-
жи, общественный уполномоченный 
по правам предпринимателей, нахо-
дящихся в заключении, подтвердил 

”
Ъ“, что преследование бизнесменов 

в связи с их предпринимательской де-
ятельностью может осуществляться 
и по не связанным с ней статьям УК. 
«Если сроки содержания предприни-
мателя в СИЗО превышают допусти-
мые нормы, им зачастую вменяют 
еще более тяжелую ст. 210 УК РФ (ор-
ганизация преступного сообщества 
или участие в нем)»,— отметил право-
защитник, добавив, что и такие дела 
входят в сферу интересов уполномо-
ченного по защите прав предприни-
мателей Бориса Титова.

Николай Сергеев

Розыск ведет к полиграфу
Обвиняемый хочет вернуться под гарантии прокурора

Как стало известно ”Ъ“, сегодня в Госду-
му будет внесен законопроект, позволя-
ющий полиции получать от сотовых опе-
раторов сведения о местонахождении 
пропавшего человека без решения суда. 
Его авторами стала группа парламента-
риев во главе со спикером Совета феде-
рации (СФ) Валентиной Матвиенко. Опе-
раторы связи и эксперты полагают, что 
поправки позволят оперативно спасать 
пропавших людей, но не исключают, 
что нововведения могут спровоцировать 
злоупотребления со стороны правоох-
ранительных органов.

Авторами поправок в законы «О связи» и 
«Об оперативно-розыскной деятельности» 
стали сенаторы Валентина Матвиенко, Анд-
рей Клишас, Андрей Турчак, Людмила Боко-
ва, Ирина Гехт и депутат Госдумы Татьяна Ка-
саева. Поправками предлагается установить, 
что при получении сведений о без вести про-
павшем человеке запрос сведений о место-
положении принадлежащего ему сотового 
устройства «будет осуществляться без судеб-
ного решения на основании мотивирован-
ного постановления одного из руководите-
лей» органы МВД.

В пояснительной записке авторы ссыла-
ются на данные МВД, согласно которым в 
стране ежегодно пропадает около 120 тыс. че-
ловек, 45 тыс. из которых — дети. При этом 
около 90% пропавших на момент исчезнове-
ния имеют при себе мобильный телефон, ко-
торый остается включенным в первые два-
три дня с момента начала поиска. Законопро-
ект подготовлен по поручению президента от 
23 августа 2017 года, указывают авторы, и по-
лучил положительные заключения эксперт-
ного и государственно-правового управле-
ний президента, ФСБ, МВД и Минсвязи.

Как пояснил 
”
Ъ“ глава комитета СФ по кон-

ституционному законодательству Андрей 
Клишас, «огромное значение в поиске про-
павших людей имеет своевременность при-
нятия оперативно-разыскных мер», но сейчас 
законами «О связи» и «Об оперативно-розыск-
ной деятельности» «не урегулирован порядок 
получения таких сведений правоохранитель-
ными органами». «Мы рассчитываем на ско-
рейшее рассмотрение законопроекта Госду-
мой, так как его принятие позволит предо-
твратить гибель людей из-за не принятых во-
время мер по их поиску и спасению»,— гово-
рит Андрей Клишас. Людмила Бокова отмети-
ла, что проект также даст право пропавшим 
передавать информацию о своем местополо-
жении родственникам и поисковым отрядам.

В МТС заявили 
”
Ъ“, что «вопрос поиска 

людей в труднодоступных местах являет-

ся актуальным»: «Если в случае розыска гра-
ждан, попавших в трудную ситуацию, опе-
раторы связи на законодательном уровне 
будут обязаны передавать информацию об 
их местонахождении по мотивированным 
запросам правоохранительных органов, 
мы будем это делать». В «Билайне» сказали 

”
Ъ“, что «поддерживают инициативу», пото-

му что «сейчас операторы могут предостав-
лять такую информацию по определенной 
процедуре, и это занимает время, а иногда 
счет идет на часы». «Вместе с тем крайне важ-
но исключить возможности фрода и злоупо-
требления подобной информацией»,— от-
мечают в компании. В «МегаФоне» также го-
ворят о поддержке проекта, который «повы-
сит эффективность поиска пропавших лю-
дей». В Tele2 отказались от комментариев. 
При этом представители одного из опера-
торов опасаются, что «какой-то сотрудник 
полиции в собственных интересах сможет 
запрашивать у операторов информацию»: 
«Это нужно учесть и отрегулировать».

Куратор рабочей группы «Связь и IT» экс-
пертного совета при правительстве Ирина 
Левова полагает, что «вопрос поиска людей в 
труднодоступных местах актуален», а «закон 
сбалансирован»: «Каких-либо возможностей 
для злоупотреблений в этой части мы не на-
блюдаем».

Статс-секретарь Федеральной палаты ад-
вокатов Константин Добрынин полагает, что 
«основная идея законопроекта — воплоще-
ние конституционного права на жизнь, за-
крепленного в ст. 20 Конституции». «Иници-
атива скорее во благо, и, хотя злоупотребле-
ния возможны, это не является причиной не 
принимать такой законопроект. А дальше на-
до смотреть за реализацией и правопримени-
тельной практикой, тогда и будет ясно, какая 
цель преследовалась»,— сказал он.

«Мы потеряли не один десяток человек, 
потому что долгое время не понимали, где 
они находятся»,— сказал 

”
Ъ“ координа-

тор поисково-спасательного отряда «Лиза-
Алерт» Олег Леонов. По его словам, очень 
часто «счет идет на часы», и, если сразу по-
сле заявления в полицию или звонка на но-
мер 112 правоохранительные органы смо-
гут получать доступ к местоположению че-
ловека, это поможет спасти жизнь. Сейчас 
это возможно лишь по решению суда, напо-
минает он, но «суд работает только в будние 
дни», и если «в пятницу вечером человек по-
шел за грибами, то при низкой температу-
ре есть риск к понедельнику уже не найти 
его живым».

Наталья Корченкова,  
Юлия Тишина

Недоступных абонентов 
можно будет найти  
без решения суда
Запросить их местоположение станет проще

Как стало известно ”Ъ“, от 5 до 12 
лет заключения запросило гособ-
винение для целой группы пред-
принимателей и офицеров ФСБ, 
которые за $2 млн пытались от-
ставить начальника УФСБ по Са-
халинской области Игоря Струч-
кова, начавшего расследование 
в отношении экс-главы региона 
Александра Хорошавина. Сами 
деньги пропали, генерал-майор 
получил повышение, а господин 
Хорошавин сел на 13 лет.

Процесс шел в Московском гарни-
зонном военном суде почти два года. 
По словам его участников, связано 
это было с тем, что судья детально из-
учал все доказательства, содержащи-
еся более чем в 40 томах, собранных 
следователями СКР. При этом перво-
начальный список свидетелей, в ко-
тором числилось около 40 человек, 
значительно увеличился. В него, в 
частности, попали четыре генерала 
ФСБ, включая командира легендар-
ной спецгруппы «Альфа», сотрудник 
администрации президента и муж 
бывшей «мисс Вселенная» Оксаны 
Федоровой Андрей Бородин, а также 
работники полпредства президен-
та в Дальневосточном федеральном 
округе. Не вызвали только генерала 
Стручкова, возглавляющего сейчас 
УФСБ Приморского края.

На скамье подсудимых оказались 
восемь человек. Среди них действу-
ющий подполковник ФСБ Сергей Ле-
жебоков и бывший полковник спец-
службы Владимир Заречнев, прослу-
живший в органах около 40 лет и воз-
главлявший затем международный 
общественный фонд «Правопорядок-
центр». Остальные шестеро — это ком-
мерсанты с Дальнего Востока и из Мо-
сквы: сын высокопоставленного офи-
цера спецслужб Валерий Михеев, 
«приморцы» Юрий Некраш, Сергей 
Орлов, Владимир Гостев, а также води-
тель последнего Владимир Сулименко 
и столичный бизнесмен Сергей Моро-
зов — близкий родственник сенатора 
от Рязанской области Игоря Морозова.

Отправной точкой для расследо-
вания стал визит в 2013 году на Са-

халин президента Владимира Пути-
на, который обратил внимание на 
проблемы и махинации при возве-
дении четвертого энергоблока Юж-
но-Сахалинской ТЭЦ-1. Найти винов-
ных поручили областному УФСБ, ко-
торое возглавлял Игорь Стручков. 
Контрразведчики заподозрили в ма-
хинациях главу фирмы-подрядчика 
ООО «Сахалинская компания 

”
Энер-

гострой“» Николая Крана.
По версии следствия, господин 

Кран и его подельники решили пре-
дупредить неблагоприятное разви-
тие ситуации. Передав влиятельным 
чиновникам в Москву $1,3 млн, они 
рассчитывали, заручившись их по-
кровительством, добиться отстав-
ки или перевода генерала Стручко-
ва в другой регион, а заодно и со-
хранения лицензии у подконтроль-
ного Крану ОАО «Тихоокеанский 
Внешторгбанк». Одним из решаль-
щиков, по версии следствия, высту-
пил полковник Заречнев.

Затем, считают в СКР, в Москву 
поступил еще один «транш» с Даль-
него Востока. Дорожную сумку с 
$700 тыс. получил Сергей Орлов. 
Деньги должны были гарантиро-
вать серьезность намерений Нико-
лая Крана. Их положили в машину 
Сергея Лежебокова, откуда они за-
гадочным образом исчезли.

Как оказалось позже, разговоры и 
перемещения всех фигурантов тща-
тельно отслеживались сотрудниками 
УСБ ФСБ, в поле зрения которых по-
пал Валерий Михеев, являвшийся од-
ним из первых «переговорщиков». В 
сентябре 2014 года на основании по-
лученных с Сахалина данных стар-
ший следователь по особо важным де-
лам при председателе СКР Сергей Чер-
нышев возбудил уголовное дело, а де-
вять фигурантов во главе с Николаем 
Краном были задержаны. Всех, кроме 
Сергея Морозова и Сергея Лежебоко-
ва, первоначально признавших свою 
вину, отправили в СИЗО, а последних 
двух поместили под домашние аре-
сты. Между тем ни первой части де-
нег, ни второй найти так и не удалось, 
а господа Морозов и Лежебоков отка-

зались от признаний. Зато раскаялись 
господин Кран и его главный охран-
ник Юрий Некраш. Более того, пер-
вый дал показания о получении взя-
ток губернатором Сахалинской об-
ласти Александром Хорошавиным. В 
марте 2015 года чиновника задержа-
ли, а позже приговорили к 13 годам за-
ключения с полумиллиардным штра-
фом. Николай Кран, которого осво-
бодили из-под стражи, впоследствии 
скончался от сердечного приступа.

Уже отставному полковнику За-
речневу инкриминировали покуше-
ние на особо крупное мошенниче-
ство (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ) и вы-
могательство (ст. 163 УК РФ), так как 
он помимо попытки обмануть «при-
морцев» якобы отнял автомашину 
Hyundai у другого фигуранта Валерия 
Михеева. Еще одним мошенником 
посчитали Сергея Лежебокова, а всех 
остальных — посредниками в пере-
даче неустановленным чиновникам 
пропавших взяток (ст. 291.1 УК РФ).

В ходе прений сторон вину при-
знавали только подсудимые Некраш 
и Михеев. Первый, кстати, во время 
процесса перенес сложнейшую опера-
цию и стал инвалидом второй группы.

Прокуратура излагала свои требо-
вания два дня, а защита — три. Самый 
маленький срок, пять лет колонии об-
щего режима, гособвинение запроси-
ло для Сергея Лежебокова, а макси-
мальный, 12 лет,— для Владимира Го-
стева. Для полковника Заречнева по-
требовали десять лет колонии стро-
гого режима, а для тяжелобольного 
Юрия Некраша — пять с половиной 
лет. При этом обвинители не стали на-
стаивать на штрафах, предусмотрен-
ных ст. 291.1 УК РФ.

Адвокаты господ Некраша и Ми-
хеева просили суд лишь о снисхожде-
нии, а защитники остальных — о пол-
ном оправдании своих клиентов. «По-
кушение на мошенничество подразу-
мевает совершение любых действий 
для получения денег, чего не было, 
как не было и вымогательства маши-
ны»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат Владимира 

Заречнева Сергей Витебский.
Сергей Сергеев

За потерянные взятки  
запросили реальные сроки
Закончилось судебное следствие по делу  
о попытке отставить генерала ФСБ

Премьер Дмитрий Медведев 
(справа) обсудил с однопартий- 
цами и коллегами очередные  
поправки к пенсионной реформе, 
но никому о них не рассказал  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Содержащиеся в СИЗО подозре-
ваемые и обвиняемые по эконо-
мическим преступлениям будут 
сидеть отдельно от остальных 
преступников. Об этом сообщи-
ли ”Ъ“ во ФСИН России, уточ-
нив, что речь идет об «отдельных 
корпусах и блоках учреждения». 
Это делается с целью исключе-
ния контактов с уголовниками, 
которые могут оказывать давле-
ние на предпринимателей. Нака-
нуне о подобном разделении за-
явил бизнес-омбудсмен Борис 
 Титов. При этом он также говорил 
про отдельные блоки в колониях, 
однако во ФСИН России не стали 
это подтверждать.

Как сообщили 
”
Ъ“ в пресс-службе 

ФСИН, руководство ведомства при-
няло решение о реализации проек-
та по раздельному содержанию подо-
зреваемых и обвиняемых исходя из 
инкриминируемых им статей УК РФ. 
«В следственных изоляторах УФСИН 
России по Москве апробируется про-
ект по содержанию подозреваемых, 
обвиняемых по экономическим пре-
ступлениям (в первую очередь пред-
принимателей), в отдельных корпу-
сах и блоках учреждения»,— расска-
зали в ведомстве. На вопрос о причи-
нах такого шага в пенитенциарном 
ведомстве уточнили, что это необ-
ходимо для исключения контактов 
предпринимателей с подозреваемы-
ми и обвиняемыми в совершении 
тяжелых преступлений, в том числе 
против личности. «Эксперимент осу-
ществляется в рамках действующе-
го законодательства»,— подчеркну-
ли представители ФСИН России.

С просьбой к ФСИН России огра-
дить «в тюрьмах» предпринимате-
лей от криминала выступил упол-
номоченный при президенте РФ по 
защите прав предпринимателей Бо-
рис Титов. Об этом он вчера расска-
зал в рамках Восточного экономи-
ческого форума. «Мы обращались 
во ФСИН с таким предложением, 
поскольку это огромная проблема, 
когда заключенные по экономиче-
ским статьям сидят вместе с уголов-
никами,— сообщил господин Ти-
тов.— И бизнесу всегда тяжелее си-
деть в тюрьме, особенно в колонии, 
даже не в СИЗО».

Вместе с тем во ФСИН России не 
подтвердили 

”
Ъ“, что такие отдель-

ные блоки могут быть выделены 
и в колониях: пока что речь идет 

только об изоляторах. Кроме того, 
у бизнес-омбудсмена была идея сде-
лать отдельное пенитенциарное уч-
реждение для предпринимателей, 
но, по его словам, в ведомстве пояс-
нили, что для этого нужны крупные 
инвестиции.

Бизнес-омбудсмен подчеркивает, 
что благодарен ФСИН за решение: 
«Это серьезно изменит ситуацию для 
бизнеса, будет намного проще ре-
шать свои вопросы». По его словам, 
обвиняемых в экономических пре-
ступлениях «обычно сажают в тяже-
лые условия, чтобы выбить призна-
ния, с уголовниками, в курящие ка-
меры, устраивают им невыносимые 
условия, и тогда все это сильно влия-
ет на бизнес и заставляет принимать 
неправильные для себя решения».

«Часто уголовники, как только ви-
дят, что в их камере появляется пред-
приниматель (называют его обыч-
но 

”
сладкая булочка“), первым де-

лом пытаются вымогать у него день-
ги»,— рассказала 

”
Ъ“ зампред ОНК 

Москвы Ева Меркачева. Основатель 
соцсети Gulagu.net Владимир Осеч-
кин добавил, что оперативники СИ-
ЗО предлагают «смотрящим» за изо-
лятором за взятку перевести аресто-
ванных бизнесменов к ним в каме-
ры. Однако эксперт фонда «В защи-
ту прав заключенных» Петр Курь-
янов полагает, что и в случае разде-
ления поборов не избежать. «Будут 
теперь вытаскивать из них все, что 
можно вытянуть: это гуманитарная 
помощь, краска, строительные мате-
риалы для СИЗО, компьютеры, тех-
ника. В общем, деньги, другими сло-
вами. Это то же самое подобие VIP-
камер для тех, кто может платить»,— 
отметил 

”
Ъ“ господин Курьянов.

Напомним, в начале этого года 
в московском СИЗО «Матросская Ти-
шина» были обнаружены VIP-каме-
ры с хорошим ремонтом. ГСУ СКР по 
Москве заявило после проверки, что 
камеры заключенные ремонтирова-
ли добровольно, все материалы по-
ступали в изолятор по накладным. 
Финансировал работы, в частности, 
известный решальщик Дионисий 
Золотов, обвиняемый в мошенни-
честве. Кроме камер на средства Ди-
онисия Золотова были отремонти-
рованы спортзал и прачечная, куда 
были закуплены новые стиральные 
и сушильные машины.

Анастасия Курилова,  
Анастасия Ройзман

Бизнесменов  
отсадят 
от уголовников
В СИЗО появятся отдельные блоки 
для предпринимателей

Родители учащихся ряда москов-
ских школ заявили, что учителя 
в чатах классов в мессенджерах 
их попросили сообщить, ходили 
ли они на выборы мэра столицы 
9 сентября. В некоторых регио-
нах, где в этот день проходили вы-
боры губернаторов, по заявлени-
ям учителей, отчитаться просили 
не только родителей, но и их са-
мих. Представители профсоюза 
педагогов указывают, что это «си-
стематическое явление, повто-
ряющееся на каждых выборах». 
Эксперты полагают, что подоб-
ные способы увеличения явки на 
выборах провоцируют голосовать 
против представителей власти.

На скриншоте чата с участием ро-
дителей и классного руководителя 
(имеется в распоряжении 

”
Ъ“), кото-

рый прислала мама ученицы школы 
района Капотни, видно, что учитель-
ница просит всех, «кто записан на вы-
боры, проголосовать и скинуть номер 
участка и время». Как минимум трое 
родителей откликнулись на эту прось-
бу. «Мы с другими родителями реши-
ли действительно сходить только ра-
ди отчета: дети учатся в начальной 
школе, и с первых классов портить от-
ношения с завучем и директором не 
хочется»,— сказала 

”
Ъ“ мать ученицы 

(она, как и другие собеседники, про-
сила не называть ее имени). «Школа 
объединена с детсадом, поэтому в са-
ду точно такие же сообщения родите-
лям присылали»,— добавила она.

Из переписки, которой поделил-
ся отец школьника другой капотнен-
ской школы, следует, что один из ро-
дителей возмущен, что «все промол-
чали на родительском собрании», 
и отмечает, что «любая политическая 
агитация в образовательных учре-
ждениях запрещена». Отец ученика 
школы в Теплом Стане рассказал 

”
Ъ“, 

что 6 сентября на родительском со-
брании классные руководители про-
сили родителей «скинуть СМС», по-
сле того как проголосуют. Похожая 
просьба есть и в переписке, которой 
поделился отец учащегося школы 
Одинцовского района Подмосковья. 
Мама еще одного ученика опублико-
вала скриншот сообщения от класс-
ного руководителя в твиттере: учи-
тель просит родителей «выполнить 
гражданский долг».

Сопредседатель профсоюза «Учи-
тель» в Нижегородской области Ан-
дрей Рудой заявил 

”
Ъ“, что о голосо-

вании на выборах губернатора 9 сен-
тября пришлось отчитываться ниже-
городским учителям. «Это происхо-
дит систематически, уже не первый 
год. В городе Дзержинске в каждой из 
школ учителей заставляли отчитать-
ся»,— сказал он.

«У нас такие отчеты в норме и пра-
ктикуются давно,— рассказала 

”
Ъ“ 

учительница музыкальной школы 
Лыткарино (Московская область).— 
Администрация в лице исполняюще-
го обязанности директора все время 
говорит сходить (на выборы.— 

”
Ъ“) 

в числе первых, до 12 часов, и обяза-
тельно отчитаться. На президентских 
выборах было даже прямое указание, 
за кого голосовать. У нас кадровый со-
став в основном пенсионеры — что-
бы не лишиться прибавки к пенсии, 
они действительно ходят». По словам 
собеседницы, за несколько дней до 
выборов губернатора в школе прош-
ло родительское собрание, на кото-
ром «директор агитировал за канди-
дата от правящей партии».

В Самаре, по информации 
”
Ъ“, 

иногородних студентов государст-
венного медицинского университе-
та, проживающих в общежитиях, за-
ставляли прийти на избирательный 
участок. По словам студента лечебно-

го факультета, на участке все студенты 
отмечались, показывая листок с реги-
страцией, а на выборах присутствова-
ли деканы факультетов, контролиру-
ющие процесс. Неявка, по его словам, 
привела бы к различным санкциям со 
стороны коменданта общежития.

Аналогичное обращение посту-
пило в движение в защиту прав изби-
рателей «Голос», говорит сопредседа-
тель организации Григорий Мелько-
ньянц. Он напомнил, что «действую-
щими нормами установлено, что ни-
кто не вправе оказывать воздействие 
на гражданина с целью принудить 
его к участию в выборах». Однако, по 
словам господина Мелконьянца, по-
добное происходит в тех сферах, где 
прослеживается та или иная зависи-
мость избирателей: «Родители не бу-
дут лишний раз спорить с классным 
руководителем или учителем — они 
понимают, во-первых, что это не его 
личная инициатива, а во-вторых, что 
лишние конфликты не пойдут на 
пользу их детям».

В департаменте образования Мо-
сквы «не располагают информацией 
о принуждении работников образо-

вательных организаций и родителей 
учащихся к предоставлению отчет-
ности о посещении избирательных 
участков». Об этом говорится в ответе 
на запрос 

”
Ъ“. В министерстве образо-

вания Московской области оставили 
запрос без комментария.

Инициатива, «скорее всего, исхо-
дит от местных администраций, мэ-
ров, руководителей внутриполитиче-
ских блоков», считает политтехнолог 
Петр Быстров. «Любая форма тако-
го административного контроля бь-
ет в основном по самим администра-
торам,— уверен он.— Тут, если при-
вести человека насильственно, впол-
не вероятно, что он проголосует по 
принципу от противного». Господин 
Мельконьянц согласен, что «такая мо-
билизация приносит плоды в увели-
чении явки», но в ряде регионов мож-
но наблюдать «трансформацию со-
циального поведения», когда «люди, 
пришедшие на выборы под давлени-
ем, начинают голосовать за любого 
кандидата, только не за представите-
ля власти».

Ксения Миронова,  
Андрей Сазонов, Самара

Избирателей взяли под классное руководство
Учителя просили родителей не провалить явку

Госдума готова рассмотреть зако-
нопроект, который позволит про-
длить водителям 20-дневный срок 
оплаты штрафов с 50-процент-
ной скидкой. Соответствующие 
поправки к КоАП разработаны по-
сле обращения в Конституцион-
ный суд муниципального депута-
та Юрия Рейнхиммеля, который 
не успел воспользоваться дис-
контом из-за неторопливой рабо-
ты «Почты России». Водителей не-
обходимо больше мотивировать 
пользоваться электронными сер-
висами отслеживания штрафов, 
отмечают в Госдуме, а законопро-
ект «делает обратную работу».

Проект поправок, внесенных пра-
вительством в парламент, меняет 
содержание ст. 31.8 и ст. 32.2 КоАП. 
В частности, если штрафное «письмо 
счастья» пришло на почту позже чем 
через 20 дней с момента вынесения 
постановления и водитель не успел 
воспользоваться правом на скидку, 
он сможет заявить ходатайство на вос-
становление дисконта. Это можно бу-
дет сделать в суде или в ГИБДД, в зави-
симости от того, кто выносил поста-
новление. Законопроект вчера реко-
мендован думским комитетом по гос-
строительству к принятию в первом 
чтении.

Документ разработан в соответст-
вии с постановлением Конституци-
онного суда (КС) в декабре 2017 го-
да. В суд обратился муниципальный 
депутат округа Мещанский (Москва) 
Юрий Рейнхиммель, получивший 
штраф по почте за превышение ско-
рости. Господин Рейнхиммель не 
успел воспользоваться скидкой на 
оплату штрафа, поскольку «письмо 
счастья» пришло слишком поздно. 
Депутат пытался восстановить скид-
ку, но получил отказ во всех инстан-
циях со ссылкой на то, что подобная 
опция не предусмотрена законода-
тельством. После этого Юрий Рейн-
химмель и пожаловался в КС, кото-

рый обратил внимание, что разме-
щение информации о вынесенном 
штрафе на сайте ГИБДД или СМС-
оповещение де-юре не являются за-
меной уведомления заказным пись-
мом. Суд обязал исправить закон та-
ким образом, чтобы скидку можно 
было восстановить. В июне 2018 года 
правительство внесло соответствую-
щие поправки в Госдуму.

• По данным ГИБДД России, в 2017 го-
ду из 108,7 млн штрафных постанов-
лений 65,8 млн было оплачено с дис-
контом. В Госдуме собираются расши-
рить перечень правонарушений, на 
которые не распространяется скид-
ка: среди них может оказаться новый 
штраф за выезд на железнодорожный 
переезд в размере 5 тыс. руб., кото-
рый планирует принять парламент.

По тексту поправок условием вос-
становления скидки является не по-
лучение заказного письма гражда-
нином, а «поступление» его в почто-
вое отделение через 20 дней после 
вынесения постановления, обраща-
ет внимание Юрий Рейнхиммель. 
«Допустим, почтовое отправление 
поступило на почту на 19-й день, но 
гражданин на руки получил его на 
21-й или позже,— отмечает он.— Та-
кая ситуация возможна, поскольку 
большинство граждан не получают 
почту ровно в день получения изве-
щения. Восстановить срок в этом слу-
чае не получится».

Юрист, эксперт по безопасности 
движения Катерина Соловьева счи-
тает, что срок скидки должен отсчи-
тываться с момента получения по-
становления, а не с момента его вы-
несения (по текущим правилам). По 

ее словам, нужен «более глобальный, 
комплексный подход к реформирова-
нию всего блока наложения взыска-
ния, механизмов обжалования, полу-
чения и взыскания штрафов».

В «Почте России», в свою очередь, 
напомнили, что с 2015 года сущест-
вует сервис по доставке электронных 
заказных писем: юридически значи-
мые уведомления от госорганов (на-
пример, «письма счастья» из ГИБДД) 
приходят на электронную почту. Та-
ким образом, разгружается работа по-
чтовых отделений, при этом снижа-
ется риск неполучения вовремя важ-
ных документов.

Заказные «письма счастья» — это 
архаичный механизм, от которого 
давно следует отказываться, подчер-
кивает первый зампред комитета Гос-

думы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков (автор поправок к КоАП о ди-
сконте, вступивших в силу в 2016 го-
ду). «Все грамотные водители давно 
подписаны на электронные сервисы, 
получают СМС-уведомления о штра-
фах или по электронной почте. Бу-
мажное письмо приходит с сущест-
венной задержкой, его выкидывают 
в корзину,— говорит он.— Глубин-
ный смысл закона о дисконте был как 
раз в том, чтобы мотивировать людей 
переходить на электронные уведом-
ления в перспективе с полным отка-
зом от бумажного документооборо-
та. Законопроект, разработанный по 
поручению КС, к сожалению, делает 
обратную работу, закрепляя бумаж-
ное письмо в качестве ориентира для 
автовладельцев. Концептуально это 
неправильно».

Иван Буранов

Водителям делают скидку 
на работу почты
Срок оплаты штрафа с дисконтом могут продлить

Законопроект закрепляет бумажное 
письмо в качестве ориентира  
для автовладельцев. Концептуально 
это неправильно

Родителям школьников 
накануне выборов задали 
домашнюю работу 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА



Международный уголовный суд перед США не ответчик
В Гааге не испугались угроз Джона Болтона
Международный уголовный суд 
(МУС) продолжит независимую 
работу по расследованию престу-
плений, несмотря на угрозу санк-
ций со стороны Вашингтона. Об 
этом заявили вчера в МУС, ком-
ментируя выступление советника 
президента США по националь-
ной безопасности Джона Болто-
на: накануне он пообещал запре-
тить въезд в Соединенные Штаты 
судьям и прокурорам МУС, нало-
жить санкции на фонды междуна-
родного органа и лишить его «ши-
роких полномочий» с помощью 
Совбеза ООН. Причины подоб-
ных мер — расследование судом 
действий американских воен-
ных в Афганистане, а также угро-
за разбирательства в отношении 
ключевого ближневосточного со-
юзника США — Израиля.

«МУС как суд, действующий в соот-
ветствии со своим статутом, продол-
жит свою работу в соответствии с уста-
новленными принципами и глобаль-
ной идеей верховенства права»,— за-
явили вчера в этом международном 
органе уголовной юстиции, расследу-
ющем дела, связанные с геноцидом, 
военными преступлениями, пре-
ступлениями против человечности 
и преступлениями агрессии.

Днем ранее работу МУС раскрити-
ковал Джон Болтон, пообещавший 
дать ему «возможность умереть соб-
ственной смертью». «Если суд будет 
проводить расследования в отноше-
нии нас, Израиля или других союз-
ников США, мы не останемся в сто-
роне»,— заявил советник американ-
ского президента. Он пообещал, во-
первых, запретить въезд в страну 
судьям и прокурорам МУС. Во-вто-
рых,— ввести санкции в отношении 
фондов суда, размещенных в США. 
В-третьих,— преследовать членов 
органа «в судебном порядке по аме-
риканскому уголовному законода-
тельству». Господин Болтон добавил: 
аналогичные меры примут «в отно-
шении любой частной компании 

или государства, которые станут со-
трудничать с МУС в преследовании 
граждан США».

Также Вашингтон планирует под-
нять в Совбезе ООН вопрос о «ли-
шении суда его широких полномо-
чий», чтобы расследования МУС не 
могли касаться американцев и гра-
ждан стран—союзниц США, кото-
рые не ратифицировали Римский 
статут — документ, учредивший 
МУС в 1998 году. США подписали до-
кумент в 2000 году, но не ратифици-
ровали его, а в 2002 году президент 
Джордж Буш-младший и вовсе ото-
звал подпись. С тех пор отношения 
МУС с Вашингтоном остаются напря-
женными. В разные годы представи-
тели администрации США говорили, 
что суд нарушает суверенитет страны 

и ее национальные интересы. В речи 
10 сентября Джон Болтон напомнил, 
что США смущают попытки МУС пре-
следовать американских военных за 
преступления в Афганистане. 

Основная причина, по которой 
Джон Болтон высказал претензии 
МУС, связана с палестинским вопро-
сом. В понедельник США объявили 
о закрытии офиса Организации ос-
вобождения Палестины (ООП) в Ва-
шингтоне. Этому предшествовало 
обращение Палестины в МУС в мае 
этого года с просьбой начать рассле-
дование преступлений, совершен-
ных «официальными лицами и дру-
гими гражданами Израиля» на пале-
стинской территории (в частности, 
речь идет о периодически возника-
ющих с марта в секторе Газа столкно-

вениях между палестинцами и изра-
ильскими солдатами). Джон Болтон 
объяснил, что Израиль пытается «за-
щитить своих граждан от террори-
стических атак на Западном берегу 
реки Иордан и в секторе Газа», а Па-
лестина представляет для страны уг-
розу, в связи с чем США «не позво-
лят МУС или любой другой органи-
зации ограничивать право Израиля 
на самооборону». 

«В позиции господина Болто-
на нет ничего нового»,— объясняет 

”
Ъ“ доцент кафедры международно-

го права ВШЭ Глеб Богуш, напоми-
ная: «По словам самого чиновника, 
он 

”
имел честь“ быть архитектором 

враждебной к МУС политики адми-
нистрации Джорджа Буша-младше-
го, отозвавшего подпись под Рим-

ским статутом». При этом в прозву-
чавших угрозах введения санкций 
против суда в целом и сотруднича-
ющих с ним стран в частности экс-
перт видит тренд, приводя в пример 
уголовное дело, заведенное в России 
в отношении всех членов Конститу-
ционного суда Украины.

Между тем представление госпо-
дина Болтона о том, что «американ-
ские военнослужащие и вообще гра-
ждане США обладают иммунитетом 
независимо от того, где и что они со-
вершили», по мнению Глеба Богуша, 
«чрезвычайно далеко как от между-
народного права, так и от позиции 
самих США по отношению к другим 
странам». «Действительно, США не 
являются участниками Римского ста-
тута и не обязаны сотрудничать с су-
дом (к чему их никто не принуждает). 
Но в случае, например, с 

”
афганским“ 

расследованием суда речь вовсе не 
идет об 

”
универсальной“ юрисдик-

ции, как говорит Болтон,— рассужда-
ет собеседник 

”
Ъ“.— Афганистан — 

государство—участник МУС, и речь 
идет о преступлениях, совершенных 
на территории Афганистана». 

«Если действия Суда соответству-
ют его мандату, но по каким-то при-
чинам не нравятся США, это еще не 
основание для того, чтобы грозить 
структуре карами, включая пресле-
дование ее сотрудников,— оценива-
ет заявление Джона Болтона в ком-
ментарии 

”
Ъ“ профессор междуна-

родного права, судья международ-
ных уголовных трибуналов ООН 
в отставке Бахтияр Тузмухамедов.— 
В противном случае США уподобят-
ся ливийским полевым команди-
рам, в 2012 году захватившим груп-
пу сотрудников МУС».

Вчера на стороне международно-
го суда выступила Франция: МИД 
страны напомнил, что МУС «дол-
жен иметь возможность осуществ-
лять свою деятельность без помех». 
А министр иностранных дел Ира-
на Джавад Зариф отметил: «Грубость 
этого мошеннического американ-

ского режима, кажется, не знает гра-
ниц». Российские дипломаты между 
тем не стали официально высказы-
вать свое мнение о ситуации. «Дан-
ный внешнеполитический шаг не 
касается России. Россия не является 
участником МУС»,— ответили в ми-
нистерстве на просьбу 

”
Ъ“ проком-

ментировать угрозы Джона Болтона.
Напомним, Москва отказалась от 

намерений войти в этот орган два го-
да назад, так и не ратифицировав до-
кумент, который подписала в 2000 
году. Выходу предшествовало реше-
ние МУС начать расследование воен-
ных преступлений в Грузии и Юж-
ной Осетии 2008 года, а также еже-
годный отчет главного прокурора 
МУС Фату Бенсуды о конфликтах, по 
которым ведется предварительная 
проверка. Этот доклад был опубли-
кован 14 ноября 2016 года, и присо-
единение Крыма к России прирав-
нивалось в нем к оккупации, а ситу-
ация на территории полуострова — 
к «международному вооруженному 
конфликту между Украиной и Рос-
сией». Теперь Россия не выдает Меж-
дународному уголовному суду гра-
ждан, разыскиваемых им.

В то время как МИД воздержался 
от обсуждения намерений США, се-
натор Андрей Клишас в разговоре 
с «РИА Новости» назвал планы Белого 
дома «кульминацией американского 
антагонизма по отношению к меж-
дународному праву и цивилизован-
ным средствам разрешения между-
народных противоречий». Напом-
ним, в период правления Дональда 
Трампа США вышли из Транстихоо-
кеанского партнерства, Парижского 
соглашения по климату, ЮНЕСКО, 
иранской ядерной сделки, Совета по 
правам человека ООН, а также пре-
кратили финансирование Ближне-
восточного агентства ООН для помо-
щи палестинским беженцам.

Екатерина Мареева;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Елена Черненко

Советник президента США по национальной безопасности Джон Болтон указал на недопустимость 
преследования американских граждан Международным уголовным судом  ФОТО AP

Саммиту подсыпают сажи
Финляндия готовится к встрече лидеров Арктического совета

Хельсинки рассчитывает, что лидеры всех 
стран—членов Арктического совета со-
гласятся приехать в Финляндию для уча-
стия в саммите. Об этом ”Ъ“ заявил пред-
ставитель МИД Финляндии по вопросам 
Арктики Харри Мяки-Рейникка. До сих 
пор лидеры ни разу не собирались в та-
ком формате, однако финские власти не 
просто продолжают настаивать на своей 
инициативе, но и уже готовятся к встрече. 
Главам приполярных государств придет-
ся обсудить проблему черной сажи, кото-
рую Финляндия продвигает на каждой 
 политической встрече высокого уровня.

Как заявил 
”
Ъ“ Харри Мяки-Рейникка, 

Финляндия рассчитывает провести у себя 
саммит Арктического совета и уже занимает-
ся его подготовкой. Напомним, председатель-

ство в организации, куда также входят Россия, 
США, Канада, Норвегия, Дания, Швеция и Ис-
ландия, перешло к Хельсинки в прошлом го-
ду, после чего финское руководство выступи-
ло с инициативой провести встречу лидеров 
стран—участниц совета. С момента создания 
организации в 1996 году такой формат ни разу 
не был задействован: максимально высоким 
уровнем были встречи глав МИДов. Не исклю-
чено, что саммит может состояться в начале 
следующего года в Хельсинки, однако точное 
время и место пока не утверждены. 

В Арктическом регионе немало спорных 
проблем, которые могли бы осложнить взаи-
модействие между странами—участницами 
совета — от экологии и положения малых ко-
ренных народов до развития инфраструктуры, 
экономического освоения и милитаризации 

Арктики. Однако в Финляндии не раз заявля-
ли, что центральной темой саммита станет во-
прос, вызывающий куда меньше разногласий. 
Это проблема черной сажи, которая образуется 
при сжигании углеродного топлива и оседает 
на арктических льдах. Что, в свою очередь, при-
водит к их таянию. В Хельсинки предупрежда-
ют: если запустить проблему, это повлияет на 
климат по всему миру, грозит экстремальными 
климатическими явлениями и новыми волна-
ми миграции. В МИД Финляндии даже раздают 
опубликованную на разных языках брошюру, 
посвященную черной саже. Читателя инфор-
мируют: черный углерод причастен к возник-
новению сердечно-сосудистых заболеваний, 
заболеваний дыхательных путей, преждевре-
менной смертности; сопутствующие вещества 
способны вызвать воспаления и рак. 

За несколько лет эта проблема стала лей-
тмотивом финской внешней политики: во-
прос поднимается на международных встре-
чах разного уровня и на каждых двусторон-
них российско-финских переговорах. «Мы 
много изучали этот вопрос вместе с нашим 
природоохранным ведомством и Министер-
ством окружающей среды. И полагаю, что 
наш президент (Саули Ниинистё.— 

”
Ъ“) при-

нял этот вопрос близко к сердцу. Когда он стал 
в нем разбираться, то понял: это тема, кото-
рая имеет большое значение именно в Аркти-
ке,— рассказал посол Мяки-Рейникка, отве-
чая на вопрос 

”
Ъ“.— Черный углерод повыша-

ет температуру в Арктическом регионе и вли-
яет на таяние льда. Наш президент не раз под-
черкивал важность политики малых шагов. 
И наша идея заключается в том, что этот до-

статочно маленький вопрос может нам позво-
лить сотрудничать и достигать результатов». 
Впрочем, о результатах дипломат говорить 
пока не готов: процесс изменения климата 
слишком длительный.

Куда быстрее придется определиться с со-
ставом участников саммита. Президент РФ 
Владимир Путин после августовской встречи 
с Саули Ниинистё заявил о готовности прие-
хать в Финляндию. А господин Ниинистё ра-
нее сообщал, что «страны Северной Европы 
уже длительное время были готовы к про-
ведению саммита». По словам Харри Мяки-
Рейникки, не должно возникнуть проблем 
и с оставшимися участниками совета — Кана-
дой и США. «Не слышал, чтобы они возража-
ли»,— сказал дипломат 

”
Ъ“. 

Галина Дудина, Хельсинки

«Ким Чен Ын сейчас более предсказуем, чем Дональд Трамп»
Спецпредставитель президента Южной Кореи — о ситуации на полуострове и отношениях с Россией

Одной из главных тем для обсуждения 
на Восточном экономическом форуме 
во Владивостоке стала ситуация на Ко-
рейском полуострове. Член южноко-
рейской делегации спецпредставитель 
президента по связям с РФ и основа-
тель Комитета по развитию экономиче-
ских отношений с северными странами 
Сон Ен Гиль рассказал корреспонденту 

”Ъ“ Михаилу Коростикову, зачем, с его 
точки зрения, лидеру КНДР Ким Чен Ыну 
стоило бы выступить трибуны Генассам-
блеи ООН, действительно ли Пхеньян 
движется к денуклеаризации и почему 
многие южнокорейские компании боят-
ся сотрудничать с РФ.

— Вы выступили идеологом и создате-
лем южнокорейского Комитета по разви-
тию экономических отношений с север-
ными странами. В чем была идея?
— Как вы знаете, в начале 1990-х произошла 
нормализация отношений с Россией, и в це-
лом у нас сохранялся двухпартийный кон-
сенсус по поводу того, что эти отношения 
нужно поддерживать и развивать. Но про-
цесс шел очень медленно. Тогда я в качестве 
спецпосланника президента Кореи съездил 
в Кремль к президенту Владимиру Путину, 
вернулся, поговорил с моим президентом, 
и мы решили создать такой орган. Он нужен 
для координации политики в отношении 
России между разными министерствами, 
для того чтобы задавать стратегический курс.
— Комитет также занимается развити-
ем отношений с Северной Кореей, Мон-
голией, Китаем и странами Центральной 
Азии. Какая из этих стран в приоритете?
— Первый приоритет — Россия. Предыду-
щий режим (администрация консервативно-
го лидера Пак Кын Хэ, которая была свергнута 
в конце 2016 года и позже заключена в тюрь-
му за коррупцию.— 

”
Ъ“) делал фокус только на 

Северной Корее, не уделяя России достаточно 

внимания. Мы решили исправить эту ошибку. 
Северокорейская проблема решится рано или 
поздно, но отношения с Россией — отдельная 
тема, которая не зависит от ситуации в КНДР.
— Как работает ваш комитет? Каковы 
его полномочия? Нет ли пересечений по 
функциям с министерствами?
— Комитет состоит из четырех министров: 
финансов, иностранных дел, торговли и объ-
единения (Корейского полуострова.— 

”
Ъ“), 

плюс 20 экспертов и представителей гра-
жданского общества. Комитет — штаб-квар-
тира всей нашей политики в этой области.
— Инициатива президента Южной Ко-
реи Мун Чжэ Ина о «девяти мостах сотруд-
ничества» предполагает, помимо проче-
го, развитие в России сельского и рыбно-
го хозяйства, строительство промышлен-
ных кластеров и многое другое. Какие из 
этих идей ближе всего к реализации?

— У нас уже есть многие реализованные про-
екты по строительству инфраструктуры и ве-
дению сельского хозяйства за рубежом. Но их 
обсуждение требует времени. Плюс сущест-
вует очень важная проблема санкций. Амери-
канский министр финансов и OFAC (управле-
ние по контролю над иностранными актива-
ми США.— 

”
Ъ“) угрожают вторичными санк-

циями тем, кто будет сотрудничать с многи-
ми российскими компаниями. Нужно как-то 
убедить акционеров, что оно того стоит. Плюс 
корейский ExIm Bank (госбанк, имеющий де-
ло с экспортом и импортом.— 

”
Ъ“) очень осто-

рожен: опасается попасть под санкции.
— Но у нас развивается сотрудничество 
с Японией, и многие японские компа-
нии сотрудничают с Россией, не боясь 
санкций. JBIC (Японский банк междуна-
родного сотрудничества.— 

”
Ъ“) кредиту-

ет российско-японские проекты. Не хо-
тите перенять опыт?
— За девять лет президентства Ли Мен Бака 
и Пак Кын Хэ многие наши крупные компа-
нии стали слишком зависимы от США. Они 
потеряли достоинство. Я критикую их, я да-
же министра объединения критикую. Он та-
кой осторожный, такой боязливый в отно-
шениях с КНДР. У нас многие очень много 
смотрят в сторону США. Я говорю им: вы слу-
жите не США, а народу Кореи.
— Сейчас идет обсуждение создания зо-
ны свободной торговли между Евразий-
ским экономическим союзом и Южной 
Кореей. Ожидаете ли вы в ближайшем 
будущем подписания соглашения?
— Россия заняла очень осторожную пози-
цию в этом вопросе. Она защищает свое про-
изводство автомобилей, из-за этого пере-
говоры идут не быстро. Я считаю, что, если 
Россия и другие страны Евразийского сою-
за пойдут на упрощение торговли, это повы-
сит конкуренцию и качество товаров, в том 
числе автомобилей. В Приморье есть много 
простора для развития торговли. Много зем-

ли. Там должно быть больше зерна, больше 
скота, все это можно продать в Корею.
— На вашем сайте я обнаружил, что вы 
критикуете предыдущее руководство 
Южной Кореи за то, что оно наложило 
санкции на проект Хасан—Раджин (план 
экспорта российского угля через северо-
корейский порт Раджин.— 

”
Ъ“), но ны-

нешнее руководство до сих пор их не сня-
ло. Почему?
— Проект Хасан—Раджин не обложен санкци-
ями ООН (он исключен из них специальным 
пунктом резолюции Совбеза ООН.— 

”
Ъ“), 

но против него действуют отдельные южно-
корейские и американские санкции. Мы не 
можем просто возобновить сотрудничество 
по проекту, для этого нужно добиться снятия 
американских санкций. Мы ведем с США эти 
переговоры, убеждаем американцев, но пре-
зидент Дональд Трамп верит, что санкции за-
ставляют КНДР менять свою политику.
— Верите ли вы в то, что этот проект мо-
жет скоро возобновиться?
— Мы должны вместе убеждать США. В этом 
месяце (18 сентября.— 

”
Ъ“) состоится очеред-

ной межкорейский саммит, после чего Мун 
Чжэ Ин отправится в США (на Генассамблею 
ООН.— 

”
Ъ“) и там еще раз попробует убедить 

Дональда Трампа достичь компромисса.
— Насколько я знаю, в июле в КНДР при-
езжали представители России и Южной 
Кореи, которые пробовали вместе как-то 
возродить проект Хасан—Раджин. Что из 
этого вышло?
— Да, туда ездил мэр города Поханга на вос-
точном побережье Кореи. Он мой друг и го-
рячий сторонник расширения сотрудниче-
ства, так что он решился на этот шаг. Я под-
держиваю его поступок.
— Готова ли Южная Корея вложить день-
ги в проект Хасан—Раджин, если санк-
ции будут сняты?
— Конечно. Три компании, Hyundai, Korail 
и POSCO, готовы финансировать его.

— Когда, по-вашему, санкции могут быть 
сняты?
— Мы рассчитываем максимум на год-два, 
мы оказываем давление на США в этом во-
просе. Я лично скоро лечу в Вашингтон, что-
бы встретиться с курирующим этот вопрос 
человеком.
— Вам действительно кажется, что КНДР 
движется к денуклеаризации? Что за-
ставляет вас так думать?
— В США очень многие верят, что в КНДР 
все — и народ, и руководство — сумасшед-
шие. Я не думаю так. Руководство КНДР 
в некоторых вопросах очень последова-
тельно и стабильно. Сейчас Ким Чен Ын — 
более предсказуемый лидер, чем Дональд 
Трамп. И двигаться к денуклеаризации — 
в его интересах.
— Можно ли вообще как-то повлиять сей-
час в этом вопросе на США?
— В конце сентября будет Генассамблея 
ООН. Лидеры со всего мира съедутся туда. 
Ким Чен Ын все время спрашивает: «Почему 
меня никто не слушает? Почему везде одна 
только американская точка зрения?» Я отве-
чаю: ему необходимо поехать и выступить 
на Генассамблее. Это будет не трудно, он хо-
рошо знает английский. Он мог бы исполь-
зовать эту трибуну как Фидель Кастро (ли-
дер кубинской революции.— 

”
Ъ“), который 

ненавидел США, но ездил в Нью-Йорк, что-
бы донести до мира свою позицию.
— В чем могла бы быть его позиция?
— В том, что Договор о нераспространении 
ядерного оружия несправедлив. Если США, 
Россия и Китай могут иметь ядерное ору-
жие, почему его не может иметь КНДР? Стра-
ны мира должны либо разрешить североко-
рейцам (иметь ядерное оружие.— 

”
Ъ“), либо 

выдать гарантии безопасности и неприме-
нения против них силы.

полная версия 
kommersant.ru/12417
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22664,69 (+291,6)
РТС 1055,9 (+12,44)
FTSE 100 7273,54 (−5,76)

DAX 30 11970,27 (−16,07)
DJIA* 26012,54 (+155,47)
NASDAQ Composite* 7970,16 (+46,00)

*На 19:57.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.09.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.09.18
Австралийский доллар 49,8358
Английский фунт 91,4076
Белорусский рубль** 32,3058
Датская крона* 10,9066

Доллар США 69,9744
Евро 81,3942
Индийская рупия*** 96,5597
Казахский тенге*** 18,4080

Канадский доллар 53,2530
Китайский юань* 10,1946
Норвежская крона* 83,7405
СДР 97,7206

Сингапурский доллар 50,8350
Новая турецкая лира 10,8462
Украинская гривна* 24,9064
Шведская крона* 77,4053

Швейцарский франк 71,8571
Японская иена*** 62,7686
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Как показывает практика, онлайн-
ресурсы по продаже авиабилетов 
не спешат брать на себя ответствен-
ность перед клиентами. Так, Sind-
bad, в конце августа приостановив-
ший работу, опубликовал разъясне-
ние клиентам в случае аннулиро-
вания билетов авиакомпанией. Не-
которые авиакомпании «намерен-
но идут на нарушение закона», ут-
верждает сервис, при этом фактиче-
ски снимая с себя ответственность 
за проблемы клиентов и предлагая 
им обращаться с письменной пре-
тензией к перевозчику или в суд. 
«Довод сотрудников авиакомпании 
о том, что 

”
заморозка“ маршрутной 

квитанции пассажира связана с на-
личием денежных обязательств ООО 

”
Синдбад“ перед авиакомпанией, 

не имеет отношения к исполнению 
договора воздушной перевозки»,— 
отмечается в образце искового заяв-
ления, предлагаемого Sindbad.

Действующие онлайн-сервисы 
также не торопятся выплачивать 
компенсации. В июле мы с семьей 
оплатили на сайте Biletix.ru авиаби-
леты в Болгарию на чартерный рейс 
Bulgaria Air в конце августа. В авгу-
сте Biletix.ru сообщил, что билеты 
выписаны не будут, так как фрахто-
ватель «ТурОтдых» аннулировал за-
казы «в связи с неспособностью вы-
полнить свои обязательства». С точ-
ки зрения сервиса после приобрете-
ния услуги все обязанности по осу-
ществлению перевозки несет толь-
ко поставщик, в нашем случае — «Ту-
рОтдых». Один из вариантов полу-
чения компенсации — обращение 
к нему напрямую, пояснили в колл-
центре агрегатора. Однако встре-
титься с представителями «ТурОтды-
ха» не удалось: в конце августа ком-
пания съехала из офиса на Новой 
Басманной, а ее совладелец Игорь 
Асадчий отказался обсуждать тему 
возврата денег. «ТурОтдых» пытается 
привлечь дополнительное финанси-
рование, которое позволило бы на-
чать выплаты и компенсации, пояс-
няют в Biletix.ru. В компании также 
уточнили, что потребовали от «Ту-
рОтдыха» график платежей, кото-
рые, в свою очередь, могли бы по-
зволить самому Biletix.ru вернуть 
своим клиентам деньги за невыпол-
ненные заказы. Пока же «в качестве 
альтернативы» сервис предложил 
оформить промокод на сумму зака-
за. Скидка — это оптимальный вари-
ант, все равно деньги получить пер-
спектив мало, полагают опытные пу-
тешественники среди моих коллег.

Возможность купить авиабиле-
ты непосредственно на интернет-
площадке позволит распростра-
нить на них закон об ответственно-
сти агрегатора информации о това-
рах и услугах. Формально под это 
требование подпадают и Biletix.
ru, и Sindbad. Но говорить об ответ-
ственности по этому закону, к сожа-
лению, пока не приходится, потому 
что он вступает в силу только с 1 ян-
варя 2019 года. О том, как в интер-
нет-отрасли готовятся к новому за-
кону, говорит пример «Яндекс.Мар-
кета», который еще весной заблагов-
ременно отключил функцию опла-
ты заказов на сайте.

правила  
игры

Возможность купить 
авиабилеты на ин-
тернет-площадке 
позволит распро-
странить на них за-
кон об ответствен-
ности агрегаторов 
информации

бронирует заместитель руководителя 
отдела медиа и телекоммуникаций

Владислав Новый

МГТС и мэрия встретились под землей
Стороны завершили конфликт по поводу инфраструктуры связи

Многолетнее противостояние мэрии 
Москвы и МГТС по вопросу доступа 
к кабельной канализации города за-
вершено. Стороны заключили согла-
шение о взаимопонимании и планиру-
ют совместно развивать инфраструк-
туру связи, в перспективе — и для по-
коления 5G. МГТС останется крупней-
шим владельцем кабельной канализа-
ции, но в новых районах начнет арен-
довать ее у города.

Департамент информационных техно-
логий (ДИТ) Москвы и провайдер МГТС 
(на 94,7% принадлежит МТС) заключили со-
глашение о взаимопонимании по проблеме 
доступа к кабельной канализации в столице, 
рассказали 

”
Ъ“ два источника на рынке свя-

зи. «Оно предполагает, что взаимные претен-
зии по этой проблеме будут сняты и начнет-
ся совместная работа по ее решению»,— по-
яснил один из них. Кроме того, соглашение 
может стать первым шагом в отношении раз-
вития инфраструктуры связи и консорциу-
ма 5G в столице, полагает он. Обсуждение 
этой идеи с операторами мэрия начала вес-
ной 2017 года.

Речь идет о взаимодействии между МГТС 
и подведомственным ДИТ Межотраслевым 
производственно-техническим центром 
(МПТЦ), пояснили 

”
Ъ“ в пресс-службе де-

партамента. «Эти организации управляют 
кабельной канализацией в городе, и меж-
ду ними действительно были разногласия, 
но их удалось снять, и мы приветствуем до-
стигнутый результат»,— подтвердили в ДИТ, 
подчеркнув, что необходимо обеспечить 
недискриминационные условия для разви-
тия связи и бизнеса всех операторов в столи-
це. В МГТС отказались от комментариев.

Проблема доступа к кабельной канализа-
ции в Москве существует много лет, операто-
ры неоднократно жаловались, что МГТС, яв-
ляясь монополистом в этой сфере, устанав-
ливает завышенные тарифы для других ком-
паний. Так, в 2015 году Федеральная анти-
монопольная служба по жалобе «Акадо» ре-
шила, что МГТС нарушила закон «О защите 
конкуренции», запрещающий необоснован-
но устанавливать различные цены на одни 
и те же товары и услуги: в частности, тариф 
для небюджетных организаций более чем 
на 40% превышал тариф для бюджетных.

В 2016 году ДИТ пытался оспаривать пра-
во МГТС на более чем 48 км кабельной ка-
нализации, но суд отказал в иске, ссылаясь 
на отсутствие доказательств того, что ее стро-
ительство финансировалось из бюджета го-
рода. Противостояние обострилось в июне 
2017 года, когда уже департамент городского 
имущества подал ряд исков к МГТС и струк-
турам Росреестра в Арбитражный суд Мо-
сквы с требованием аннулировать право 
собственности провайдера на часть объек-
тов недвижимости. Суд отклонил иски, ре-
шив, что истец не является собственником 
спорной недвижимости. Из картотеки арби-
тражных дел следует, что выступавший тре-
тьим лицом ДИТ в феврале подавал апелля-
цию на это решение, которую суд отклонил.

В июне 2018 года в МГТС сменилось ру-
ководство: на место Андрея Ершова, руково-
дившего компанией с 2012 года, пришел Па-
вел Кузнецов, возглавлявший раньше сис-
темного интегратора «Ситроникс», входяще-
го в АФК «Система». По мнению одного из со-
беседников 

”
Ъ“ на телекоммуникационном 

рынке, это могло способствовать улучше-
нию отношений с ДИТ, поскольку господи-

ну Кузнецову ранее приходилось тесно вза-
имодействовать с департаментом.

Проблема доступа к кабельной канали-
зации обостряется тем, что в городе идет мо-
дернизация в том числе инфраструктуры 
связи, которая требует переноса сетей под 
землю, напоминает президент Ассоциации 
компаний связи Алексей Стуров. Кроме того, 
в связи с развертыванием программы рено-
вации город самостоятельно ведет строи-
тельство подземных сооружений связи, к ко-
торым будут подключены новые дома, добав-
ляет он: этим занимается как раз МПТЦ. «Та-
ким образом, если МГТС не договорится с го-
родом, есть риск, что оператор не получит до-
ступ к этой инфраструктуре, а соответствен-
но, и к абонентам в новых домах»,— полагает 
господин Стуров. В новых районах, где кана-
лизация принадлежит городу, для всех уста-
навливается равный и более низкий тариф, 
отмечал в августе в интервью 

”
Ъ“ президент 

«Акадо» Сергей Назаров. Источник 
”
Ъ“, близ-

кий к МГТС, подтверждает, что на некоторых 
территориях оператор уже начинает арендо-
вать инфраструктуру связи у города.

Юлия Тишина

Как выяснил 
”
Ъ“, ООО «ВО 

”
Техно-

промэкспорт“» (ТПЭ, подконтролен 
«Ростеху») может быть оштрафован 
за  задержку с поставкой мощности 
первых блоков Балаклавской и Таври-
ческой ТЭС в Крыму. Блоки почти го-
товы к вводу, их запуск планировал-
ся на 1 сентября, но ТПЭ не завершил 
все проверки, а местное «Крымэнер-
го» не получило одобрения Ростехнад-
зора на новые сети. В итоге ТПЭ про-
сит «Совет рынка» отсрочить выплату 
штрафов за отсутствие мощности но-
вых ТЭС на оптовом рынке. По оцен-
кам аналитиков, это может обойтись 
инвестору в сумму около 100 млн руб. 
в месяц.

Подконтрольный «Ростеху» ТПЭ просит 
наблюдательный совет «Совета рынка» (ре-
гулятор энергорынков) отсрочить штрафы 
за непоставку мощности первых двух бло-
ков по 235 МВт Таврической и Балаклавской 
ТЭС в Крыму (копия письма главы ТПЭ Сер-
гея Топор-Гилки есть у 

”
Ъ“). Набсовет рассмо-

трит вопрос 20 сентября.
За срыв сроков ввода положен штраф 

до 25% от плановой платы за мощность. Раз-
решена отсрочка ввода на год по просьбе 
инвестора, можно также доказать, что не-
поставка произошла из-за внешних при-
чин. По оценке Натальи Пороховой из АКРА, 
штраф для двух ТЭС может достигать 100 млн 
руб. в месяц. Кроме того, по правилам предо-
ставления бюджетных субсидий (государст-
во дало 25 млрд руб.) за каждый день прос-
рочки запуска ТПЭ должен платить пени 
2 млн руб. За нарушение сроков проектиро-
вания и строительства неустойка может до-
стигать 300 тыс. руб. за день.

Блоки должны были начать поставку 
с 1 сентября. Но только 7 сентября на Таври-

ческой ТЭС завершились испытания перво-
го блока, эта процедура предшествует атте-
стации и вводу. 4 сентября замглавы Минэ-
нерго Андрей Черезов заявлял, что оба бло-
ка будут введены в октябре.

ТПЭ надо возвращать инвестиции 
в 71 млрд руб. (из них 46 млрд руб.— креди-
ты) через спецнадбавку к ценам оптового 
энергорынка. Исходно ТЭС собирались вве-
сти в 2017 году, но из-за проблем с поставкой 
газовых турбин (Siemens не могла продать 
их в Крым, и запрет ТПЭ пришлось обойти че-
рез перепродажу) запуск перенесли на 2018 
год. Ввода первых блоков ожидали к 19 мая, 
вторых — до 18 июня. Но из-за задержек уже 
с началом функционирования инфраструк-
туры для ТЭС Минэнерго перенесло ввод пер-
вых блоков на 1 сентября. Ввод второй оче-

реди на Балаклавской ТЭС запланирован 
на 1 октября, на Таврической — на 1 ноября.

В ТПЭ считают, что ответственность за от-
срочку сейчас лежит на электросетевом ГУП 
«Крымэнерго», следует из документов к за-
седанию набсовета. Там указано, что сети 
не смогли в сроки завершить техприсоеди-
нение (ТП) обеих ТЭС. Сергей Топор-Гилка 
ссылается на ответ «Крымэнерго»: ГУП со-
общил ТПЭ, что работы по ТП завершены, 
документы направлены в Ростехнадзор, 
но есть замечания, которые не позволяют 
ввести сети в эксплуатацию. В ТПЭ 

”
Ъ“ зая-

вили, что технологическая готовность пер-
вой очереди станций — 100%, блок на Тав-
рической ТЭС запущен в штатном режиме, 
вышел в сеть, отработал на полной мощно-
сти 80 часов и прошел испытания. Первый 

блок Балаклавской ТЭС в минувшие вы-
ходные также был синхронизирован с се-
тью и с утра понедельника вышел на пол-
ную мощность в рамках испытаний. Сейчас 
завершаются проверки и решаются вопро-
сы с документальным оформлением объек-
тов, заявили в ТПЭ. Источник 

”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией, говорит, что «выйти из тестово-
го режима в рабочий» невозможно до доку-
ментального оформления сетей.

В «Крымэнерго» пообещали ответить 
на запрос 

”
Ъ“ в течение семи дней. В Минто-

пэнерго Крыма сослались на то, что ТЭС — 
федеральные проекты, и перенаправили 

”
Ъ“ 

в Минэнерго РФ, где от комментариев отка-
зались. В аппарате главы Крыма Сергея Аксе-
нова 

”
Ъ“ не ответили.

Но есть и еще одно препятствие к тому, 
чтобы ТПЭ начал получать полную плату 
с энергорынка. Компания вновь просит наб-
совет «Совета рынка» формально зачесть ат-
тестацию всего оборудования на момент вво-
да. Но тогда еще не будет завершено тести-
рование автоматических регуляторов воз-
буждения генераторов, это, по оценке ТПЭ, 
займет еще девять месяцев (

”
Ъ“ рассказывал 

о проблеме 29 мая). По сути, компания про-
сит не признавать оборудование неаттесто-
ванным (объем поставки неаттестованной 
мощности считается равным нулю), и тогда 
потребители начнут платить ТПЭ в полном 
объеме. В документах инвестор отмечает, что 
сроки нужно продлить из-за предельных зна-
чений нагрузки Кубань—Крым, «неуправля-
емой» зеленой генерации на полуострове 
и неравномерности потребления. В «Совете 
рынка» 

”
Ъ“ пояснили, что вопрос об аттеста-

ции набсовет рассмотрел 24 июля, потребо-
вав его дополнительной проработки.

Татьяна Дятел; 
Вадим Никифоров, Симферополь
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Новым ТЭС в Крыму грозят штрафы
Их мощность пока не удается официально продавать на рынке

Накопления лишаются резерва
ЦБ может освободить пенсионные фонды от гарантийных 180 млрд руб.

Необходимость в формировании резер-
ва по обязательному пенсионному стра-
хованию (РОПС) негосударственными 
пенсионными фондами (НПФ) после 
введения обязательного стресс-тестиро-
вания отпала, считают в ЦБ. Подробно-
сти обсуждения судьбы более 180 млрд 
руб. регулятор не раскрывает. Экспер-
ты рассматривают два варианта разви-
тия событий. Либо перевести деньги 
в капитал фондов, либо передать гра-
жданам, тем более что резерв сформи-
рован в основном за счет потерянного 
инвестиционного дохода.

Как заявили 
”
Ъ“ в Счетной палате, в ответ 

на ее обращение Банк России сообщил, что 
в связи «с введением механизма управления 
рисками НПФ практическая необходимость 
формирования РОПС отсутствует». Эти пред-
ложения сейчас прорабатываются в ЦБ с тем, 
чтобы направить их в Минфин для подго-
товки изменения законодательства, указал 
представитель контрольного органа. «Вопро-
сы, касающиеся необходимости формирова-
ния РОПС негосударственными фондами, на-
ходятся в стадии обсуждения»,— подтверди-

ли в Банке России. В Минфине не ответили 
на запрос 

”
Ъ“. В ПФР никаких предложений 

по формированию РОПС не поступало, зая-
вил его представитель.

• Согласно законодательству, РОПС создает-
ся фондами для обеспечения устойчивости ис-
полнения обязательств перед клиентами, 
формирующими свою накопительную пенсию. 
Формируется РОПС из собственных средств 
фонда, денег, не полученных правопреемника-
ми умерших застрахованных лиц, а также 
за счет потерянного гражданами инвестици-
онного дохода при досрочном переходе к друго-
му страховщику. Последний источник форми-
рования резерва является основным (см. 

”
Ъ“ 

от 15 июня). Крупнейшие НПФ, на которые 
приходится 93% всех пенсионных накоплений, 
сконцентрированных у частных фондов, к се-
редине 2018 года скопили у себя более 55 млрд 
руб. РОПС. У ПФР, который также формирует 
подобные резервы, он составляет 122,3  млрд 
руб. (см. 

”
Ъ“ от 5 сентября).

«Сейчас РОПС является частью системы 
гарантирования сохранности пенсионных 
накоплений, а его использование возмож-
но в случае реализации инвестиционных 

рисков. Однако нормативный размер РОПС 
не зависит от инвестиционной стратегии 
и уровня риска портфеля»,— отмечает испол-
нительный директор НПФ «Сафмар» Евгений 
Якушев. К тому же ЦБ уже создан механизм 
страховки от инвестиционных рисков. С фев-
раля этого года частные фонды, работающие 
с пенсионными накоплениями, обязаны 
проходить стресс-тесты. В случае невыпол-
нения установленных нормативов тестиро-
вания они обязаны досоздать капитал, кото-
рый наряду с РОПС является одной из ступе-
ней гарантирования обязательств граждан. 
Впрочем, по словам участников рынка, по-
мимо незначительных инвестиционных 
рисков фонды сталкиваются с рисками ак-
туарными. «Они возникают на этапе выпла-
ты пенсий и связаны с изменением продол-
жительности жизни или неравномерностью 
клиентской базы, поэтому определенный 
резерв просто необходим для гарантирован-
ного исполнения обязательств»,— указыва-
ет господин Якушев. В случае изменения ме-
ханизма формирования РОПС его размер мо-
жет быть установлен пропорционально объ-
ему выплатного резерва, а не всем активам.

Как в случае отказа от формирования 
РОПС могут быть использованы уже сфор-
мированные страховщиками резервы, 
в ЦБ не пояснили. Вместе с тем мнения экс-
пертов разделились. По мнению руково-
дителя одного из крупнейших НПФ, «веро-
ятно, будет предложено направить РОПС 
в состав собственных средств». В настоящее 
время только 15% дохода от инвестирова-
ния РОПС идет в собственные средства фон-
да. «А если РОПС внести в капитал, то весь 
доход пойдет акционеру»,— отмечает топ-
менеджер. Однако, как считает директор 
группы рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин, «РОПС — это часть пен-
сионных обязательств, поэтому, если регу-
лятор все-таки примет решение о ликвида-
ции или уменьшении этого резерва, день-
ги должны вернуться в их состав, то есть 
распределиться по счетам застрахованных 
лиц». С таким подходом согласен и Евгений 
Якушев, однако он отмечает, что «в этом слу-
чае возникают риски прохождения стресс-
тестов, так как РОПС учитывается в соста-
ве капитала».

Илья Усов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно 
”
Ъ“, до конца 

года руководитель «Сбербанка 
КИБ», экс-предправления Нор-
деа-банка Игорь Буланцев поки-
нет Сбербанк в рамках интегра-
ции «Сбербанка КИБ» и корпора-
тивного блока банка. По словам 
источников 

”
Ъ“, отчасти причи-

ны такого решения в том, что 
Игорь Буланцев так и не стал 
«своим» в структуре госбанка, 
к тому же под его руководством 
«Сбербанк КИБ» не показал вы-
дающихся результатов.

О том, что Игорь Буланцев до кон-
ца года покинет пост главы «Сбербан-
ка КИБ», 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников, знакомых с ситуацией. 
Это часть глобальной перестройки 
работы с корпоративными клиента-
ми, о которой Сбербанк объявлял не-
давно, говорит один из собеседников 

”
Ъ“. 22 августа Сбербанк анонсиро-

вал, что принято решение об интег-
рации блоков «Корпоративный биз-
нес» и «Сбербанк КИБ», работающих с 
корпоративными клиентами. Интег-
рация позволит сформировать еди-
ную технологическую, управленче-
скую и продуктовую платформы для 
работы с клиентами, отмечали в бан-
ке. Курировать процесс объединения 

и работу нового глобального блока 
будет зампред правления Сбербанка, 
руководитель блока «Корпоратив-
ный бизнес» Анатолий Попов. При 
этом в Сбербанке отмечали, что 
Игорь Буланцев продолжит работу на 
текущей позиции под руководством 
господина Попова.

В пресс-службе Сбербанка на во-
прос о возможном уходе господина 
Буланцева из «Сбербанка КИБ» сооб-
щили, что «данная информация не 
соответствует действительности». 
Сам Игорь Буланцев отметил, что ему 
«нечего добавить». Впрочем, такие 
комментарии неудивительны. «До 
выхода на новое место работы или 
хотя бы появления определенности с 
ним анонсировать свой уход не захо-
чет ни один топ-менеджер,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.— По-

скольку расстаются стороны по-хоро-
шему, банку тоже нет смысла анонси-
ровать такие события». По информа-
ции источников 

”
Ъ“, с новым местом 

работы господин Буланцев пока не 
определился.

• «Сбербанк КИБ» — дочерняя струк-
тура Сбербанка, оказывающая услу-
ги корпоративного кредитования 
и торгового финансирования, доку-
ментарного бизнеса, инвестиционно-

банковские услуги. По данным «Сбер-
банка КИБ», объем ее кредитного 
 портфеля по «крупнейшим клиен-
там» — 7,4 трлн руб.
Игорь Буланцев возглавил «Сбер-

банк КИБ» в 2016 году, решившись по-
кинуть ради этой позиции Нордеа-
банк, которым руководил с 2009 года. 
На тот момент группа Nordea занима-
ла крайне консервативную позицию 
в отношении развития бизнеса в Рос-
сии, а переход в активно растущий 
Сбербанк открывал новые перспекти-
вы (см. 

”
Ъ“ от 25 января 2016 года).

Однако привыкшему работать в 
структуре иностранной группы Иго-
рю Буланцеву оказалось непросто 
принять корпоративную культуру 
Сбербанка, говорят собеседники 

”
Ъ“, 

близкие к банку. «Но важно даже не 
столько это, сколько то, что 

”
Сбербанк 

КИБ“ под управлением Игоря Булан-
цева не смог показать никакого вну-
шительного результата»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“ в банке. По данным фи-

нансовой отчетности «Сбербанка 
КИБ», в первом полугодии 2018 года 
выручка от оказания услуг и комисси-
онные доходы составили 862 млн 
руб., что на 6% ниже аналогичного по-
казателя прошлого года. По этому по-
казателю она занимает шестое место 

среди российских инвесткомпаний. 
За отчетный период убыток «Сбербан-
ка КИБ» составил 1,5 млрд руб. 

По словам главы совета директо-
ров TopContact Артура Шамилова, 
для того, чтобы показать опережаю-
щий результат работы «Сбербанка 
КИБ», в последнее время была объ-
ективно не самая простая ситуация 
на рынке. Кроме того, присутствова-
ла внутригрупповая конкуренция 
«Сбербанка КИБ» и корпоративного 
блока банка, добавляет он. «Объеди-
нение двух блоков логично вытекает 
из принятой Сбербанком стратегии. 
В обоих подразделениях собрались 
очень сильные команды с уникаль-
ной для рынка экспертизой,— гово-
рит руководитель финансовой пра-
ктики компании 

”
Морган Хант Эк-

зекьютив Серч“ Мария Янковская.— 
Их совместная работа, синергия, ко-
торая будет достигнута, создаст опти-
мальные условия для работы с круп-
ным бизнесом». «Учитывая квалифи-
кацию Игоря Буланцева и опыт, полу-
ченный им в Сбербанке, не сомнева-
юсь, что его опыт будет востребован 
на банковском рынке, и не только»,— 
заключает Артур Шамилов.

Ксения Дементьева,  
Дмитрий Ладыгин

«Сбербанк КИБ» простится с руководителем
Игорю Буланцеву не нашлось места в обновленной структуре Сбербанка

Наибольший интерес для хаке-
ров в последнее время представ-
ляют не сами по себе деньги (фи-
атные или цифровые), а инфор-
мация, дающая доступ к этим 
средствам (персональные и учет-
ные данные и т. д.). Это следует 
из исследования актуальных 
 киберугроз компании Positive 
Technologies за второй квартал 
2018 года. Еще одна заметная 
 тенденция — рост атак на крип-
товалютные биржи в целом и тех 
атак, в ходе которых подбирают-
ся учетные данные, в частности.

Компания Positive Technologies, 
специализирующаяся на комплекс-
ной защите информационных сис-
тем, представила новое исследование 
актуальных киберугроз. По данным 
компании, в рассматриваемый пери-
од продолжился рост доли атак, на-
правленных на хищение информа-
ции. Так, во втором квартале 40% всех 
киберинцидентов были направлены 
на кражу данных, в то время как на по-
лучение прямой финансовой выгоды 
было нацелено 39% атак.

Эта тенденция связана с ростом 
спроса на такого рода информацию в 
даркнете (анонимный сегмент интер-
нета, в котором концентрируются 
пользователи, занимающиеся неза-
конной деятельностью). Так, по дан-
ным Positive Technologies, 59% всех 
предложений на черном рынке ин-
формации — это предложения о про-
даже учетных записей пользователей 
для доступа к различным ресурсам, в 
том числе банковским приложениям. 
Кражи «учеток» составили 22% всех 
краж данных во втором квартале 2018 
года. Хорошо продаются также дан-
ные банковских карт (15% краж), пер-
сональные данные частных лиц, в 
том числе скан-копии документов, 
подтверждающих личность (паспор-
тов, водительских удостоверений),— 
31% краж, а также финансовая отчет-
ность компаний и т. д. «Рост краж ин-
формации связан также и с тем, что в 
самом хакерском сообществе в по-
следнее время усилилось расслоение. 
Низко квалифицированные хакеры 
зарабатывают кражей данных, кото-
рые потом продают более продвину-
тым и умелым хакерам, которые уже 
зарабатывают атаками»,— отмечает 
операционный директор первого 
маркетплейса трейдинговых алго-
ритмов Tradingene Сергей Кузьмин. 
По его словам, исполнитель первич-
ной атаки никогда не является окон-
чательным пользователем данных. 

Сама атака в хакерском мире являет-
ся своеобразным «социальным лиф-
том». «Впоследствии взломщики сами 
становятся участниками процессов 
по воровству денежных средств, ме-
няя квалификацию»,— резюмирует 
господин Кузьмин.

Наиболее уязвимой частью инфра-
структуры, оперирующей данными 
физлиц, по-прежнему остаются крип-
товалютные биржи. По данным 
Positive Technologies, количество атак 
на площадки во втором квартале 2018 
года выросло вдвое по сравнению с 
первым кварталом. Применялись раз-
нообразные методы: установка вредо-
носного ПО, использование «уязвимо-
стей нулевого дня» (неустраненных 
уязвимостей и вредоноса, против ко-
торых еще не разработаны защитные 
механизмы), кража паролей админис-
траторов с помощью социальной ин-
женерии и т. д. «Сейчас бич номер 
один на рынке — использование кра-
деных API-ключей для конвертации 
средств в фиатные деньги»,— расска-
зывает основатель Crypsis Blockchain 
Holding Андрей Грачев. Злоумышлен-
ник с собственного счета закупает 
большой объем неликвидной и мало 
капитализированной криптовалюты. 
Затем, используя большое количество 
краденых ключей от криптокошель-
ков, выкупает его у себя же по завы-
шенной цене за реальные или более 
ликвидные криптовалюты. В итоге 
преступник выводит средства в фиат-
ную валюту, а обладатели взломанных 
криптокошельков остаются с ненуж-
ными им ничего не стоящими токена-
ми на счетах. «Основных причин уяз-
вимости криптобирж две — отсутст-
вие стандартов безопасности и несерь-
езное отношение к этому вопросу. По 
сравнению с банковской отраслью у 
криптобирж нет стабильных механиз-
мов обеспечения безопасности, нет 
сертифицированной процедуры про-
верки и т. д.»,— сетует технический ди-
ректор криптовалютной платформы 
Quppy Юрий Катин. Кроме того, в об-
ласти блокчейн не так много специа-
листов, индустрия не созрела. Однако 
из такой ситуации есть выход. «Если 
бы биржи были действительно децен-
трализованными, как это заявляется, 
атаки не приводили бы к потере дан-
ных пользователей»,— констатирует 
господин Катин. По словам господина 
Грачева, забота о безопасности дан-
ных станет драйвером роста конку-
ренции среди криптовалютных пло-
щадок в самое ближайшее время.

Мария Сарычева

Хакеры ушли на базы
Данные крадут чаще денег

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Краткосрочная задолженность 
банков перед ЦБ резко выросла в 
последние дни до максимума с 
ноября 2015 года. Деньги в боль-
шом объеме, скорее всего, могли 
потребоваться банкам на фоне 
сильной волатильности рынков. 
Эксперты полагают, что, не же-
лая отражать убытки от перео-
ценки ОФЗ, банки учли бумаги 
на балансах таким образом, что 
лишились возможности исполь-
зовать их для репо с Минфином. 
В результате банки нарастили 
долг перед ЦБ, средства которого 
используют в том числе для ин-
вестиций в инструменты, доход-
ность которых резко выросла.

Задолженность банков перед ЦБ по 
кредитам на срок до семи дней резко 
выросла: если еще 5 сентября она со-
ставляла 10 млрд руб., то 7 сентября до-
стигла 546 млрд руб. Ко вторнику по-
казатель снизился до 446 млрд руб., но 
таких отметок краткосрочная задол-
женность банков перед ЦБ достигала 
лишь в ноябре 2015 года.

Часть экспертов полагает, что банки 
просто привлекают относительно не-
дорогие деньги ЦБ, чтобы направить 
их в инструменты, доходность кото-
рых резко возросла в последние дни. 
«Такой рост краткосрочной задолжен-
ности сложно объяснить накоплени-
ем ресурсов для выплаты внешних 
долгов, так как очередной пик таких 
выплат ожидается только в декабре,— 
рассуждает начальник отдела валида-
ции 

”
Эксперт РА“ Станислав Волков.— 

Поэтому более вероятно, что средства 

привлекаются для спекулятивных 
операций на валютном рынке». С ним 
согласен и старший аналитик рейтин-
гового агентства Moody’s Семен Иса-
ков, по мнению которого «резкий рост 
доходности рублевых финансовых ин-
струментов в последние дни сделал 
привлекательными инвестиции в них 
за счет средств, привлеченных от ЦБ».

Впрочем, есть и иные версии. Так, 
старший аналитик по финансовым 
рынкам Райффайзенбанка Денис По-
рывай обращает внимание на то, что 
одновременно с ростом задолженно-
сти по обеспеченным кредитам ЦБ 
оказалось невостребованным фонди-
рование от Минфина. В понедельник 
министерство смогло разместить че-

рез репо лишь 2,3 млрд руб. из пред-
ложенных им 600 млрд руб. При этом 
банкам привлекать фондирование у 
Минфина на 1 процентный пункт де-
шевле, чем у ЦБ (7,25% вместо 8,25%). 
Неудачное размещение господин По-
рывай объясняет тем, что Минфин в 
качестве обеспечения принимает 
лишь ОФЗ, в то время как ЦБ — боль-
шой список бумаг и различные неры-
ночные активы.

Вероятно, у банков в моменте не 
оказалось ОФЗ, которые они могли бы 
предложить Минфину, продолжает 
эксперт. «Вероятно, банки, чтобы не 
фиксировать убытки от переоценки 
ОФЗ, расклассифицировали бумаги в 
удерживаемые до погашения (из тор-
говых инструментов в долг Минфи-
на.— 

”
Ъ“)»,— предполагает Денис По-

рывай. Так, десятилетние ОФЗ в нача-
ле года торговались на уровне около 
97% от номинала, а после недавнего 
анонса новых санкций — около 87%. 
Соответственно, предложить Минфи-
ну в рамках репо данные ОФЗ банки 
больше не могут, поэтому и обрати-
лись за более дорогим фондировани-
ем в ЦБ, заключает эксперт.

Банкиры не спешат подтверждать 
ту или иную версию, указывая, что 
подобная ситуация возникла не из-
за их действий, а кого-то из других 
игроков.

В Банке России вчера не смогли 
предоставить комментарий 

”
Ъ“ по 

данному вопросу, сославшись на «не-
делю тишины» перед решением по 
ключевой ставке.

Виталий Солдатских

Центральная банковская деятельность
Банки перехватили у ЦБ полтриллиона

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А И Н В Е С Т О Р О В  О С Т А В И Л И  Б Е З  А У К Ц И О Н А

Минфин вчера отменил проведение аукциона по размещению ОФЗ «в связи с не
благоприятной рыночной конъюнктурой». Неделю назад министерство признало 
аукцион несостоявшимся «в связи с резко возросшей волатильностью на финансо
вом рынке». Минфин не устроили предложенные инвесторам цены в заявках, пояс
нял в конце прошлой недели директор департамента госдолга и государственных 
финансовых активов ведомства Константин Вышковский (см. ”Ъ“ от 8 сентября). 
В этом году Минфин еще два раза — в апреле и августе отменял намеченные аук
ционы. С апреля этого года доходность рублевых гособлигаций уверенно росла. 
И в начале этой недели по десятилетним бумагам она превысила 9,3% годовых — 
максимума с апреля 2016 года. Вместе с тем в начале вчерашних торгов доход
ность пошла вниз, а решение Минфина закрепило этот тренд. По данным агентства 
Reuters, во вторник котировки различных выпусков ОФЗ выросли на 0,5–1,8% от но
минала, при этом доходность десятилетних бумаг опустилась ниже 9% годовых. 
Дмитрий Михайлович
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, Объеди-

ненная судостроительная кор-
порация (ОСК) настаивает на 
переносе с 2019 на 2020 год сро-
ков сдачи паромов для линии 
Ванино—Холмск. Причина — 
проблемы с финансированием 
и санкции. В заказавшей паро-
мы лизинговой ГТЛК говорят, 
что выделили деньги полно-
стью, но в курсе проблем строя-
щего паромы Амурского судо-
строительного завода (АСЗ). 
Источники 

”
Ъ“ не исключают, 

что на завершение проекта по-
требуется как минимум два го-
да и дополнительные средства. 

ОСК просит перенести сроки сда-
чи паромов для линии Ванино (Хаба-
ровский край)—Холмск (Сахалин) с 
2019 на 2020 год, сообщил 

”
Ъ“ прези-

дент корпорации Алексей Рахманов. 
«Мы сообщили об этом ГТЛК,— гово-
рит топ-менеджер.— Это связано с 
тем, что мы получили финансирова-
ние от ГТЛК позднее». Он добавил, что 
также из-за прямых санкций против 
АСЗ (строит паромы) пришлось заку-
пать оборудование «у многочислен-
ных поставщиков вместо консолиди-
рованной закупки в Корее». Господин 
Рахманов выразил надежду, что ОСК 
сможет «нагнать строительство» даже 
с учетом сделанных упущений. Готов-
ность первого парома — около 40%, 
практически собран корпус на откры-
том стапеле, второе судно находится в 
порезке, параллельно ОСК делает ра-
бочую документацию, заключил он.

• Проект парома CNF11CPD сделан 
Морским инженерным бюро и одобрен 
в 2013 году. Длина судов — 131 м, ши-
рина — 20 м, осадка — 6,6 м, ледовый 
класс — Arc5. Вмещает 200 человек, 
26полувагонов и еще 12 автопоездов, 
а также 28 автомобилей.
По данным Корпорации развития 

Сахалинской области, на переправу 
Ванино—Холмск приходится более 
75% грузов между островом и матери-
ком и около 25% пассажирооборота, а 
в ближайшие годы грузооборот может 
вырасти на четверть. На линии сейчас 
три парома, их средний возраст — 29 
лет, а простои из-за ремонтов — 25%.

На два новых парома для линии 
Ванино—Холмск изначально дали 
5,5 млрд руб., но по такой цене в 2014 
году верфи были не готовы их стро-
ить. Затем 4,3 млрд руб. добавила Са-
халинская область, и в ноябре 2016 го-
да ГТЛК объявила тендер на два паро-
ма за 10 млрд руб. В декабре контракт 
на эту сумму был заключен с АСЗ как с 

единственным поставщиком. В ГТЛК 

”
Ъ“ подтвердили получение письма 

АСЗ и подчеркнули, что по постанов-
лению правительства лизинговая 
компания осуществила полное фи-
нансирование за счет средств бюдже-
та и займа Фонда развития Дальнего 
Востока (ФРДВ). ГТЛК в курсе проблем 
завода, связанных с санкциями и кри-
тической нехваткой кадров, ведутся 
переговоры по новому графику. В 
ФРДВ 

”
Ъ“ подтвердили, что фонд про-

вел финансирование по графику и в 
полном объеме. По постановлению 
правительства и договору генподряда 
работы должны быть завершены в де-
кабре 2019 года. Корректировка сро-
ков требует согласования с правитель-
ством РФ, подтверждают в компани-
ях. В правительстве Сахалинской об-
ласти не смогли предоставить опера-
тивный комментарий.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли считает, 

что проблема в кадрах АСЗ: «Завод уже 
давно не умеет ничего строить, там 
нет людей». Заказ был отдан с полити-
ческой и социальной целью для за-
грузки предприятия, отмечает собе-
седник 

”
Ъ“. Он не исключает, что по-

сле того, как ОСК попросит перенести 
сроки, последует запрос и на допол-
нительное финансирование. Другой 
источник 

”
Ъ“ говорит, что паромы 

«технически сложные», проблемы не 
только у завода, но и, как обычно бы-
вает на головных судах, в проекте. 
АСЗ давно хотел продлить сроки, но 
против выступала ОСК, добавляет он. 
«Сейчас паром — это пять голых бло-
ков. Реально его строить не меньше 
двух лет, а на АСЗ даже больше»,— за-
ключает источник 

”
Ъ“.

Уже к концу 2017 года, когда факти-
чески начали строить паромы, было 
понятно, что срок сдачи до конца 2019 
года нереалистичен, первое судно 
сдадут не ранее конца 2020 — начала 
2021 года, а второе ближе к концу 
2021 года, отмечает глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. Он 
пояснил, что затяжка связана со слож-
ностью проекта и возможностями 
АСЗ: размеры доков не позволяют 
производить сборку, блоки собирают-
ся в закрытом эллинге и выкатывают-
ся на открытый стапель для стыковки. 
До 2021 года имеющиеся три парома 
удовлетворят потребности в грузопе-
ревозках между материком и Сахали-
ном примерно на 70%, а в пассажир-
ских — на 20–25%, но далее потребует-
ся замена, говорит эксперт.

Анастасия Веденеева,  
Владивосток

Сахалин подождет 
с переправой
Новые паромы придут  
не раньше 2020 года

Государство может привлечь 
крупные частные компании 
из «списка Белоусова» и их бене-
фициаров к софинансированию 
высокоскоростной магистрали 
(ВСМ) Москва—Казань и моста 
на Сахалин общей стоимостью 
свыше 2 трлн руб. Пока эти про-
екты непривлекательны для 
бизнеса: по финансовым моде-
лям у ВСМ выходит отрицатель-
ный NPV, а мост на Сахалин бу-
дет окупаться 36 лет. Надо, что-
бы государство обеспе чило ры-
ночные инструменты участия 
в подобных проектах именно 
собственникам, поскольку 
для самих компаний инвести-
ции все равно будут непрофиль-
ными, считают аналитики.

ОАО РЖД видит в качестве объек-
та инвестирования для компаний 
из «списка Белоусова» ВСМ и мост на 
Сахалин. Об этом 11 сентября сооб-
щил первый заместитель главы мо-
нополии Александр Мишарин, 
уточнив, что ОАО РЖД само предло-
жило эти проекты. «Список Белоусо-
ва» — крупные частные горно-ме-
таллургические и химические ком-
пании, часть их прибыли помощ-
ник президента Андрей Белоусов 
летом предлагал перенаправить на 
исполнение майских указов Влади-
мира Путина. Инициатива переро-
дилась в рабочую группу для обсу-
ждения «взноса» компаний в важ-
ные для экономики проекты (см. 

”
Ъ“ от 25 августа). Предполагалось, 

что госкомпании предложат круп-
ному бизнесу инвестпроекты.

Профильный вице-премьер Мак-
сим Акимов поддержал господина 
Мишарина. «Эта идея достойна того, 
чтобы над ней очень хорошо порабо-

тать,— цитирует его ТАСС.— Мне ка-
жется, там точно есть смысл». «По-
нятно, что ВСМ имеет очень боль-
шой пакет следствий для националь-
ной экономики»,— рассуждает го-
сподин Акимов. Это новые металл, 
тяга, энергетика, вычислительные 
мощности, «потому что это новая си-
стема управления движением». Но 
«важно, чтобы финансовая модель 
была привлекательной», добавил он.

Сейчас, как писал 
”
Ъ“ 3 сентября, 

финансовая модель ВСМ Москва—
Казань стоимостью 1,69 трлн руб. не-
привлекательна без капитального 
гранта из бюджета в 700 млрд руб. и 
обладает отрицательной чистой 
приведенной стоимостью (NPV) — 
минус 641,9 млрд руб. Как говорит 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, на прошлой неделе комитет по 
стратегии совета директоров ОАО 
РЖД рассматривал вопрос и не со-
гласовал ВСМ ни в полном варианте 
(Москва—Казань), ни в рамках 
участка Москва—Владимир. Фи-
нальное решение предложено при-
нять правительству. Как говорит со-
беседник 

”
Ъ“, участвовавшие в обсу-

ждении чиновники отмечали, что 
денег на грант нет. В аппарате госпо-
дина Акимова 

”
Ъ“ подтвердили факт 

заседания комитета по ВСМ, но от 
комментариев отказались (в ОАО 
РЖД поступили так же).

Для перехода на Сахалин с мо-
стом общей стоимостью 540,3 млрд 
руб. без НДС ОАО РЖД пока пытает-
ся привлечь частный капитал — в 
концессию по строительству моста, 
всей трассы либо трассы с уголь-
ным портом на Сахалине, который 
может образовать грузовую базу 
проекта (см. 

”
Ъ“ от 21 августа). Без 

порта, по расчетам ОАО РЖД, IRR 

проекта — 7,5%, окупаемость — 36 
лет, NPV — 125,1 млрд руб.

Компании из «списка Белоусова» 
идею не комментируют. На первый 
взгляд финансовое участие в ВСМ вы-
глядит неоднозначно, логичнее раз-
вивать инфраструктуру в регионах 
присутствия, считают большинство 
собеседников 

”
Ъ“ в компаниях спи-

ска. Так, ММК, РМК и ЧТПЗ вошли в 
капитал проектной компании для 
ВСМ Челябинск—Екатеринбург — 
ХП «Уральская скоростная маги-
страль». Один из собеседников 

”
Ъ“ от-

мечает, что мегапроекты могут дать 
мультипликативный эффект и обес-
печить металлургов новыми заказа-
ми, другой замечает, что в обмен на 
участие в мегапроектах обсуждаются 
субсидии для частных инвесторов. 
Но строительство ветки от Эльгин-
ского угольного месторождения к БА-
Му (321 км, инвестиции — $2 млрд) 
едва не привело к банкротству «Мече-
ла», напоминал на встрече Андрея Бе-
лоусова с бизнесом 24 августа основ-
ной акционер компании Игорь Зю-
зин. Собеседники 

”
Ъ“ отмечают, что к 

мегапроектам предполагается при-
влекать и бенефициаров компаний.

Источники 
”
Ъ“ отмечают, что пока 

компании не видели список госпро-
ектов, хотя сами они 6 сентября уже 
представили рабочей группе свои 
инвестпроекты на 6 трлн руб. По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, бизнес над-

еется, что их проекты будут учтены 
по максимуму, а участие в госпроек-
тах будет добровольным и с элемен-
том соревновательности: самые при-
влекательные достанутся первым за-
явившимся. Можно ли будет не 
участвовать в госпроектах, если ком-
пании и их акционеры докажут на-
личие масштабной инвестпрограм-
мы в РФ, пока неясно. Попытки отка-
за уже есть: 11 сентября совладелец 
НОВАТЭКа и СИБУРа (входит в «спи-
сок Белоусова») Леонид Михельсон 
заявил, что эти компании с много-
миллиардными вложениями и пла-
нами и так вносят «достаточный 
вклад в инвестпрограмму России». 
Источники 

”
Ъ“ замечают, что еще нет 

критериев оценки инвестпривлека-
тельности и отбора проектов, а 6 сен-
тября предлагали нанять консуль-
танта с рыночным опытом работы. 
На эту роль рассматривается в том 
числе ВЭБ, глава которого Игорь Шу-
валов входит в группу.

Андрей Лобазов из «Атона» счита-
ет принципиальным, будет ли учас-
тие в мегапроектах разделено между 
компаниями и их бенефициарами. 
«Если баланс компаний не будет на-
гружен непрофильными инвестици-
ями, это станет хорошим знаком для 
инвесторов, а государству надо пред-
ложить бизнесменам рыночные ме-
ханизмы участия, например инфра-
структурные облигации»,— говорит 
аналитик.

Анатолий Джумайло,  
Наталья Скорлыгина

Металлургов и химиков зовут в дорогу
Им предложили вложиться в мегастройки ОАО РЖД

«Сейчас эти машины подошли,— 
говорит глава 

”
Аэрофлота“,— неко-

торые компании купили машины 
дополнительно, поэтому некото-
рые перевозчики, чтобы обеспе-
чить загрузку, демпингуют». Цены 
на билеты у этих перевозчиков не 
окупают подорожавший керосин, 
девальвацию рубля, говорит Вита-
лий Савельев: «У нас половина пла-
тежей в валюте или в рублях, но 
привязана к валюте». В других авиа-
компаниях с рядом этих тезисов со-
гласны. «Utair наблюдает более низ-
кий уровень цен на билеты в России 
относительно среднемировых»,— 
говорит президент «Utair — Пасса-
жирских авиалиний» Павел Пермя-
ков, уточняя, что на цены «влияет 
емкость рынка и спрос».

В этой ситуации «некоторые про-
граммы развития, особенно что ка-
сается цифровизации, будут вре-
менно заморожены», предупредил 
Виталий Савельев. В «Аэрофлоте» 

”
Ъ“ не уточнили объем программы 

цифровизации, равно как и продол-
жительность заморозки.

Сложившейся ситуацией с до-
ходностью Михаил Полубояринов 
объяснил и замену самолетов «Аэ-
рофлота» на суда «России» на даль-
невосточных маршрутах, новый 
флот переведут на более прибыль-
ные маршруты. «Самолеты не но-
вые летают до Владивостока, это са-
молеты 

”
Трансаэро“, которые 

”
Аэ-

рофлот“ был вынужден взять,— по-
яснил он (цитата по 

”
Интерфак-

су“).— Когда керосин стоил нор-
мально, можно было себе позво-
лить летать на новом парке посто-
янно». Компенсировать дорогое то-
пливо можно «рейсами, где есть до-
ход для 

”
Аэрофлота“, а доход можно 

взять только новым магистральным 
парком, поэтому приходится 

”
рас-

катывать“ новые маршруты — Ин-
дия, Китай», объясняет господин 
Полубояринов.

Переориентация на международ-
ные направления и трансфер — это 
нивелирование не столько топлив-
ных расходов (они выросли практи-
чески во всем мире), сколько валют-
ных колебаний, считает глава «Ави-
апорта» Олег Пантелеев. «Новые са-
молеты с наивысшей лизинговой 
ставкой целесообразно переводить 
на линии, где превалирует валют-
ная выручка»,— говорит он. Но на 
Дальнем Востоке решение о перево-
де рейсов на «Россию» вызвало опа-
сения, что за этим последует паде-
ние качества обслуживания. Глава 
ВЭБа Игорь Шувалов на ВЭФ-2018 
попросил «Аэрофлот» сохранить хо-

тя бы один свой рейс во Владивос-
ток. «Люди из Владивостока в Мо-
скву должны иметь возможность до-
лететь не хуже, чем из Москвы в 
Нью-Йорк,— сказал господин Шува-
лов.— Это политический вопрос».

Замена самолетов на дальнево-
сточных рейсах судами «России», на 
взгляд Олега Пантелеева, при том 
же расписании приведет к росту 
провозных емкостей, поскольку 
Airbus 330 заменят более вмести-
тельными Boeing 777. Эксперт доба-
вил, что, по данным «Авиапорта», 
«Россия» улучшила сервис в 2017 го-
ду и по этому показателю вошла в 
тройку авиакомпаний РФ. «В преми-
альном сервисе 

”
Аэрофлота“ качест-

во обслуживания снизится неиз-
бежно, и чиновники не смогут ле-
тать в экономклассе с высочайшим 
уровнем обслуживания, к которому 
они привыкли,— говорит господин 
Пантелеев.— Когда потребители пе-
реживают, что авиакомпании дела-
ют им не слишком щедрые подарки 
за счет акционеров, можно ответить 
лишь: 

”
Летайте бизнес-классом“».

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Первым делом —  
слишком много самолетов
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Ну припадет же  
стоимость керосина!  

Я вчера  
(министра энергетики 

Александра.— 
”
Ъ“) Новака 

допрашивал, надеется
— Игорь Шувалов

глава Внешэкономбанка,  
11 сентября (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет кинорежиссер,  сценарист и продюсер Валерий  
Тодоровский:
— Дорогой Антон! В этот день я желаю тебе самых простых, человеческих ра-
достей — любовь и дружбу твоих детей, новые прекрасные книги и фильмы, 
возможность делать то, что ты любишь, что ты хочешь, и достигать в этом мак-
симального успеха. Я с удовольствием буду участником этого процесса. Обни-
маю! С днем рождения! Твой Валера.

Сегодня исполняется 52 года  
генеральному директору телеканала 
«Россия 1» Антону Златопольскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

7 трлн рублей
может стоить  
строительство  
высокоскоростной 
магистрали 
Москва—Пекин
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости
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Выручив 138 млрд руб. от про- 
дажи группе ВТБ 29,1% акций 
«Магнита», основатель ритейле-
ра Сергей Галицкий теперь 
ищет возможности для инвес-
тирования этих средств. Как 
стало известно 

”
Ъ“, он создал 

фонд, который уже рассмотрел 
несколько активов в сфере про-
изводства продуктов питания. 
Для бизнесмена это знакомый 
рынок: в прошлом им уже были 
созданы проекты, в частности, 
в сфере производства кондитер-
ских изделий.

О создании Сергеем Галицким 
инвестиционного фонда 

”
Ъ“ расска-

зали два источника в финансовых 
кругах. Название фонда и его размер 
они не раскрыли. Как следует из 
данных ЕГРЮЛ, в июне 2018 года го-
сподин Галицкий учредил в Красно-
даре ООО «СН Капитал», чьим основ-
ным видом деятельности указано 
предоставление финансовых услуг. 
Компанию возглавил Дмитрий Чи-
жевский. По словам одного из собе-
седников 

”
Ъ“, в фонде уже сформи-

рована команда. В качестве объекта 
первых инвестиций рассматрива-
лись несколько производителей 
продуктов на юге России, но ника-
ких проектов пока отобрано не бы-
ло, говорит другой источник. Свя-
заться с Сергеем Галицким или его 
представителями не удалось.

Сергей Галицкий — основатель и 
бывший основной владелец сети 
«Магнит». Торговлей он начинал за-

ниматься в середине 1990-х годов, 
продавая косметику и парфюмерию. 
«Магнит» бизнесмен создал в 2000 го-
ду, выведя его в 2013 году в лидеры 
по обороту среди российских продо-
вольственных ритейлеров. В конце 
2016 года «Магнит» уступил первое 
место X5 Retail Group (сети «Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель»). По 
итогам 2017 года продажи «Магнита» 
увеличились на 6,73%, до 1,14 трлн 
руб., что стало самым низким тем-
пом роста за всю публичную исто-
рию компании. Чистая прибыль за 
тот период упала на 34,7%, до 
35,53 млрд руб. В феврале 2018 года 
господин Галицкий объявил о прода-
же 29,1% акций «Магнита» группе ВТБ 
за 138 млрд руб. и уходе из руководст-
ва ритейлера. Решение он объяснил 
расхождениями во взглядах с инвес-
торами на дальнейшее развитие ком-
пании. В результате доля Сергея Га-
лицкого в «Магните» сократилась 
примерно до 3%. Предприниматель 
говорил, что он планирует жить в 
Краснодаре и заниматься детско-
юношеским футболом.

Руководя «Магнитом», господин 
Галицкий активно развивал собст-
венное производство продуктов, вы-
страивая вертикальную интегра-
цию, поэтому у него есть понимание 
специфики рынка, отмечает стар-
ший аналитик «Атона» Виктор Дима. 
При этом, указывает он, для отрасли 
характерна достаточная консолида-
ция и сильная конкуренция, что со-
пряжено с высокими рисками. Участ-

вовать в развитии инновационных 
стартапов в сфере продуктов пита-
ния пытаются многие инвестфонды, 
добавляет исполнительный дирек-
тор «Руспродсоюза» Дмитрий Востри-
ков. Однако, по его словам, среди та-
ких проектов высока доля тех, кото-
рые провалились из-за недостаточ-
ного контроля. По мнению господи-
на Димы, схема инвестирования бу-
дет зависеть от стратегии фонда Сер-
гея Галицкого. «Если это частные ка-
питаловложения в чистом виде, то 
возможно и миноритарное участие в 
капитале. Но если фонд будет рабо-
тать как стратегический инвестор, то 
захочет выступать контролирующим 
акционером, чтобы управлять бизне-
сом»,— рассуждает он.

У господина Галицкого уже есть 
проекты в сфере производства про-
дуктов питания, не связанные напря-
мую с бизнесом «Магнита». Так, он 
владеет краснодарским комплексом 
Constell Group, который в том числе 
выпускает кондитерские изделия 
под брендами Waff!, «Сласть народу» 
и др. Кроме того, бизнесмену при-
надлежит ООО «Русский терруар», ко-
торое планировало винодельческий 
проект в Краснодарском крае. В апре-
ле 2018 года компания зарегистриро-
вала в Роспатенте товарный знак 
Galitskiy & Galitskiy.

В Constell Group не ответили на за-
прос 

”
Ъ“, гендиректор «Русского тер-

руара» Владислав Волчок отказался 
от комментариев.

Анатолий Костырев

Деньгам от «Магнита»  
найдут применение
Сергей Галицкий создал инвестиционный фонд

Компания «Шато де Талю»,  
которую связывают с семьей 
экс-министра сельского хозяй-
ства Александра Ткачева, столк-
нулась с проблемой при по-
стройке винзавода в Геленджи-
ке. Выданное властями разре-
шение на строительство требует 
отозвать прокуратура Красно-
дарского края. Там считают, 
что инвестор нарушил требова-
ние об обязательной экологиче-
ской экспертизе проекта, так 
как отведенный под завод уча-
сток находится на особо охраня-
емой природной территории.

Арбитражный суд Краснодарско-
го края 16 октября проведет первое 
слушание по заявлению краевой 
прокуратуры, которая просит при-
знать недействительным разреше-
ние на строительство винодельче-
ского предприятия, выданное в 
марте администрацией Геленджика 
ООО «Шато де Талю». Компания, со-
зданная в 2005 году, изначально 
специализировалась на выращива-
нии технических сортов винограда 
черных и белых сортов. Площадь ее 
виноградников составляет 101 га. 
Президент Союза виноградарей и 
виноделов России Леонид Попович 
слышал, что подготовку к строи-
тельству завода по выпуску вина 
«Шато де Талю» начала еще в прош-
лом году: «Насколько я знаю, фунда-
мент там был заложен». В мэрии Ге-
ленджика 

”
Ъ“ подтвердили: строи-

тельные работы на площадке вин-
завода идут полным ходом. Инвес-
тиции в проект не раскрывались.

Единственным собственником 
«Шато де Талю» с 2009 по 2017 год, 
согласно данным Kartoteka.ru, бы-
ла Ольга Ткачева, супруга бывшего 

губернатора Краснодарского края и 
бывшего главы Минсельхоза Алек-
сандра Ткачева. С прошлого года 
99% ООО перешли Дмитрию Белен-
дрясову, 1% принадлежит ООО «РС-
ХБ-финанс» (структура Россельхоз-
банка). Между тем нынешний ген-
директор «Шато де Талю» Андрей 
Скок, бывший ее собственником с 
2006 по 2009 год, одновременно яв-
ляется совладельцем ООО «Юг-биз-
неспартнер», связанного с семей-

ным бизнесом господина Ткачева. 
По информации источника на вин-
ном рынке, бенефициаром «Шато 
де Талю» по-прежнему является се-
мья экс-министра.

В мэрии Геленджика 
”
Ъ“ поясни-

ли, что претензии прокуратуры свя-
заны с нарушенным инвестором 
требованием об обязательной госу-
дарственной экологической экс-
пертизе проекта. Участок, отведен-
ный под новый винзавод, относит-
ся к особо охраняемой природной 
территории (ООПТ) курорта феде-
рального значения, и, как сообщи-
ли в администрации города, до 
2013 года при получении разреше-
ния на строительство любого ново-
го объекта инвестору нужно было 
проводить указанную экспертизу. 

Однако, говорят в управлении ар-
хитектуры и градостроительства ад-
министрации Геленджика, в 2013 го-
ду были приняты поправки в ФЗ «Об 
особо охраняемых природных тер-
риториях», после чего, согласно 
разъяснениям Росприроднадзора, 
порядок использования курортных 
ООПТ изменился. В том числе была 
отменена обязательная государст-
венная экологическая экспертиза. 
«Мы не согласны с позицией крае-
вой прокуратуры»,— отметили в 
управлении. Из материалов арби-
тражного суда следует, что при под-
готовке к слушаниям суд запросил в 
Росприроднадзоре разъяснение о 
применении поправок в закон, при-
нятых в 2013 году.

Руководитель практики жилищ-
ного права и социальных отноше-
ний юридической службы «Аму-
лекс» Дмитрий Томко оценивает 
шансы прокуратуры отменить раз-
решение мэрии Геленджика на стро-
ительство винзавода как высокие. 
По его словам, отмена обязательной 
экологической экспертизы не мо-
жет полностью снять ответствен-
ность инвестора за проведение дру-
гих необходимых мероприятий: «В 
нашей стране за подобного рода 
строительством может быть привле-
чено свыше 250 надзорных органов 
в вопросах согласований разных 
нормативов, поэтому в данном слу-
чае с учетом местности, скорее все-
го, неизбежны согласования в иных 
учреждениях, которые также могут 
наложить вето на строительство».

В прокуратуре края ситуацию не 
комментируют, запрос 

”
Ъ“ господи-

ну Скоку остался без ответа.
Анна Перова, Краснодар; 
Олег Трутнев

Виноделию  
помешала природа
Близкой к Александру Ткачеву компании  
не дают строить завод

32 миллиона дал
объем  
производства  
тихих вин в России  
в 2017 году (Росстат)

Он видит в сделке две главные 
составляющие: во-первых, она 
должна помочь развитию Tmall в 
России, что «существенно поменя-
ет ландшафт российского онлайн-
ритейла» (Tmall ведет торговлю с 
собственных складов внутри стра-
ны), а во-вторых, участие «МегаФо-
на» и РФПИ в крупнейшей в России 
трансграничной площадке «факти-
чески показывает позицию госу-
дарства в вопросе розничного то-
варного импорта». Как сообщал 

”
Ъ“, снижение беспошлинного по-

рога на покупки из-за рубежа обсу-
ждается уже несколько лет. При 
этом вчера замминистра финансов 
Илья Трунин заявил ТАСС, что пош-
лины с нулевым порогом в пер-
спективе могут быть введены толь-
ко на коммерческие посылки, тог-
да как отправления между частны-

ми лицами (как на AliExpress) мо-
гут быть от них освобождены.

В самом «Яндекс.Маркете» заявля-
ют, что приветствуют конкуренцию, 
которая должна ускорить россий-
ский рынок e-commerce, занимаю-
щий пока что лишь 4% от всего ри-
тейла по сравнению с 10–15% в раз-
витых странах. Там также надеются, 
что новое СП «будет строить экосис-
тему, доступ к ресурсам которой, на-
пример к рекламным возможно-
стям социальных сетей, будет у всех 
игроков рынка», напоминая, что, на-
пример, Tmall размещается на «Ян-
декс.Маркете». Сооснователь и ген-
директор другого крупного россий-
ского онлайн-ритейлера Lamoda 
Флориан Янсен также говорит о том, 
что рынку «есть куда расти», напоми-
ная, что в России лишь 7% одежды и 
обуви продается через интернет, тог-
да как в Великобритании — 30%. Он 
надеется, что появление нового 

крупного игрока улучшит логисти-
ческую инфраструктуру рынка, не 
опасаясь при этом растущей конку-
ренции: «Сейчас на рынок приходят 
игроки, которые ориентируются на 
то, чтобы стать 

”
русским Amazon“, 

но даже у самого Amazon не так хо-
рошо получается торговать одеждой 
и обувью. Это совершенно особый 
сегмент рынка».

Впрочем, не все участники рынка 
уверены в перспективах СП, учиты-
вая, что сделка между его участника-
ми еще не закрыта. Часть из них ука-
зывают, что пока не до конца понят-
ны состав активов новой компании 
AliExpress Russia и потенциальное 
распределение выручки между раз-
личными структурами. При этом 
большинство согласны, что россий-
ский рынок в целом может выиграть 
от завершения сделки.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Российская интернет-торговля 
выбрала китайский путь

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Р Е Ч Ь  И Д Е Т,  В О З М О Ж Н О ,  О  М И Л Л И А Р Д А Х  Д О Л Л А Р О В  
С О В М Е С Т Н Ы Х  И Н В Е С Т И Ц И Й »

Гендиректор Российского  
фонда прямых инвестиций 
(РФПИ) Кирилл Дмитриев  
рассказал ”Ъ“ об альянсе  
между Alibaba, «МегаФоном», 
Mail.ru Group и РФПИ.

— Как будут распределяться 
доли, какой будет роль каждо-
го участника?
— У нас будут три российских участ-
ника — РФПИ, Mail.ru Group и «Ме-
гаФон». У всех троих будут минори-
тарные доли, которые в сумме дадут 
более 50% владения в российских ак-
тивах Alibaba. Будет создано СП под 
названием AliExpress Russia, оно бу-
дет включать текущие активы Alibaba 
в России и ее трансграничные опе-
рации, включая активы торговых пло-
щадок AliExpress и Tmall. Alibaba бу-
дет инвестировать в это СП. Все это 
сделано для того, чтобы мы могли 
осуществить максимальную синергию 
с бизнесами Mail.ru Group и Alibaba, 
чтобы каждый участник партнерства был заинтересован в общем ро-
сте. Партнерство с «МегаФоном» также для нас важно, потому что 
это один из ведущих сотовых операторов в России и высокотехноло-
гичная компания. У нас будет не только совместное голосование по 
многим пунктам, но и стратегический план обмена трафиком, продук-
товыми инициативами. И, подчеркну, мы открыты к партнерству с дру-
гими игроками на территории России. Кроме того, совместно с Mail.
ru Group мы планируем инвестировать в различные другие бизнесы, 
в том числе в области продажи и доставки продуктов питания онлайн, 
в другие направления.
— Это, по сути, крупнейшая сделка в российской интернет-
отрасли. Как вы ее оцениваете?
— Для нас это действительно — и для российского, и для технологи-
ческого рынка в мире — воистину историческая, важнейшая сделка. 
На основе российского бизнеса Alibaba будет создано СП, в котором 
российская сторона получит контроль, а все данные, которые будут ис-
пользоваться Alibaba, будут обрабатываться и храниться на территории 
России, и в СП будут использоваться отечественные платежные систе-
мы. Мы также вместе с партнерами в рамках сделки построим большой 
центр для развития технологий искусственного интеллекта и центр обра-
ботки данных в России.

Это очень знаковая и важнейшая история, которая не только по-
зволит локализовать многие китайские технологии в России, но и, 

что очень важно, даст доступ нашим 
предприятиям малого и среднего биз-
неса и большому количеству отечест-
венных компаний к пользовательской 
базе более чем в 600 млн потребите-
лей, которыми располагает Alibaba в 
Азии. Оборот Alibaba в РФ составля-
ет несколько миллиардов долларов в 
год и показывает ежегодный рост бо-
лее 50%. Наверное, это одна из самых 
важных сделок не только этого года, 
но и в принципе в технологическом 
секторе России.
— При создании такого рода СП 
необходимы большие финансо-
вые вливания. Какими они будут 
и на что будут направлены?
— Действительно, мы будем инвести-
ровать. В рамках партнерства РФПИ 
инвестирует конкретно в эту сделку, и 
Alibaba также будет инвестировать до-
полнительные средства, и ряд наших 
партнеров. Деньги пойдут как на рост 
существующего бизнеса, так и на раз-
витие новых направлений. Это будут 

инвестиции в людей, технологии, логистику, в локализацию многих 
из технологий Alibaba на территории России. И здесь я особенно хо-
тел отметить развитие искусственного интеллекта, потому что Alibaba 
находится в уникальной позиции, обрабатывая 325 тыс. трансакций 
в секунду. В России очень хорошие ученые, математики, наша стра-
на является одним из лидеров по технологиям искусственного интел-
лекта. Для нас это очень важное направление развития. Поэтому речь 
идет о сотнях миллионов долларов, возможно, о миллиардах долла-
ров совместных инвестиций. Но это все будет пофазово, по мере во-
площения нашего стратегического плана.
— Сейчас идет речь о рамочном соглашении? То есть сдел-
ка не закрыта, конкретные договоренности еще только бу-
дут обсуждаться?
— У нас есть подписанное соглашение между участниками. Часть дета-
лей там уже прописана, часть необходимо еще проанализировать. У нас 
есть совместная «дорожная карта» по локализации продуктов Alibaba, 
поддержке локальных российских предприятий. Сделка, безусловно, по-
требует одобрения ФАС, возможно, других регуляторных органов в Рос-
сии. Мы надеемся ее полностью закрыть к концу этого года.

Интервью взял Роман Рожков
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Начавшееся ослабление рубля 
может остановить рост продаж 
обуви в России, отмечающийся 
с 2015 года. Эксперты ожидают, 
что в этом году они останутся 
на прошлогоднем уровне — око-
ло 680 млрд руб. Негативно вли-
яет на оборот рынка в деньгах 
также смещение спроса в поль-
зу дешевой продукции и ужесто-
чение ценовой конкуренции. 

В случае продолжения падения 
рубля и снижения покупательской 
активности российский рынок об-
уви впервые с 2015 года не выра-
стет в денежном выражении, пи-
шут аналитики Fashion Consulting 
Group (FCG). В 2017 году, по их дан-
ным, совокупные продажи обуви в 
России составили 681,9 млрд руб., 
что стало лучшим результатом за 
последние пять лет. Последние три 
года рынок рос на 5–6% ежегодно. 
При этом в FCG не исключают, что 
осенние продажи обуви текущего 
года будут сопоставимы с прошло-
годними, что позволит рынку выра-
сти в рублях на 2–3%: но этот про-
гноз может быть реализован «в слу-
чае улучшения макроэкономиче-
ской и политической ситуаций, со-
хранения текущих цен на нефть и 
стабильного курса рубля на уровне 
начала 2018 года». 

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров, впрочем, полагает, 
что даже при ослаблении рубля про-
дажи обуви в денежном выражении 
по итогам года окажутся в плюсе. По 
его мнению, девальвация может под-
толкнуть покупателей к заблаговре-
менным покупкам, а ритейлеров — к 
пересмотру цен: «В результате рост 
рынка может составить 4–5%». В пер-
вой половине 2018 года эксперт отме-
чает снижение средней цены покуп-
ки у обувных ритейлеров, объясняя 
это поведением потребителей, кото-
рые стали больше покупать в онлай-
не и по скидкам, а также агрессивной 
ценовой конкуренцией со стороны 
интернет-магазинов. Рост показате-
лей онлайн-продаж фиксируют и ри-
тейлеры, традиционно ориентиро-
ванные на сетевую розницу. Так, ос-
новной владелец «Обуви России» Ан-
тон Титов по итогам первого полуго-
дия 2018 года отмечал рост трафика 
интернет-магазинов компании на 
21%, в результате чего доля e-
commerce в ее розничной выручке 
достигла 12,8%. 

В группе Zenden по итогам года 
ждут прироста выручки в 6–7%, связы-
вая такой показатель с развитием 
мультибрендовых магазинов и от-
крытием новых точек. В компании 
при этом признают, что на рынке про-

исходит отток покупателей из-за сни-
жения общего уровня доходов, их пе-
рехода в онлайн и активного дискон-
тирования со стороны сетей в прош-
лые периоды. В сетях конкурентов, 
традиционно фокусировавшихся на 
дорогой обуви, Zenden фиксировала 
снижение цен вплоть до двукратного. 
В натуральном выражении, по оцен-
кам компании, в 2018 году в России 
может быть продано 345,66 млн пар 
обуви, в 2019-м там прогнозируют 
продажи в объеме 362,54 млн пар. 

Динамика продаж обувных ри-
тейлеров сильно различается по сег-
ментам, подчеркивает господин Бур-
мистров: из-за прошедшего чемпио-
ната мира (ЧМ) по футболу и общего 
тренда на здоровый образ жизни 
увеличились объемы реализации 
спортивной обуви. Так, по его дан-
ным, Adidas в России во втором квар-
тале 2018 года впервые за долгое вре-
мя показала рост продаж в деньгах. В 
Inventive Retail Group (магазины 
Nike, Street Beat) подтверждают рост 
продаж спортивной обуви во втором 
квартале, объясняя его ЧМ. При 
этом, по словам представителя ком-
пании, средний чек на обувь остался 
на уровне 2017 года, а смещения 
спроса в сторону более низкого це-
нового сегмента не произошло.

Олег Мухин

Обувь споткнулась о рубль
Продажи по итогам года могут не вырасти
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Большой фестиваль Российско-
го национального оркестра (РНО) 
проходит в десятый раз. В концер-
те-открытии ожидавшегося зна-
менитого скрипача Франка Пете-
ра Циммермана заменил на сцене 
зала Чайковского любимец публи-
ки Сергей Крылов. Но главным стал 
другой экспромт — Девятая симфо-
ния Шостаковича вместо заплани-
рованных «Симфонических танцев» 
Рахманинова. Сначала было жаль, 
но в итоге о замене никто не пожа-
лел, считает Юлия  Бедерова.

 Фестиваль, которым оркестр, по су-
ти, отмечал перемены в своем статусе (из 
«первого частного оркестра в России» 
РНО превратился в еще один государст-
венный), впервые прошел в 2009 году, 
еще на Новой сцене Большого театра. 
В первый же год он поразил невидан-
ной концептуальной цельностью и стро-
гостью, музыкантским совершенством 
и эстетизмом — и, в частности, незабы-
ваемым исполнением симфоний Чай-
ковского.

В недавнем концерте-открытии зала 
«Зарядье» (он ни в каком смысле, конеч-
но, не входил в расписание фестиваля, 
но послужил ему своеобразной увертю-
рой) Михаил Плетнев как будто перебро-
сил мост к тому, первому фестивально-
му выступлению: Пятая симфония Чай-
ковского звучала не только новым под-
тверждением новой любви Плетнева 
к экспрессивно-торжественным фина-
лам (раньше центром партитур чаще ста-
новились средние, медленные части), но 
и отчетливым воспоминанием.

Девятая симфония Шостаковича вме-
сто «Симфонических танцев», обещан-
ных первоначально в концерте-откры-
тии собственно фестивальной програм-
мы, тоже могла стать чем-то вроде вос-
поминания — о недавнем случае, ког-
да в Париже партитурой отказался ди-
рижировать Геннадий Рождественский. 
Он просто неожиданно ушел со сцены, 
на что-то обидевшись (у великого дири-
жера, как известно, бывали такие эпи-
зоды). За пульт РНО незапланированно 
встал Плетнев (он должен был только со-
лировать в другом отделении), и Девятая 
для самих музыкантов и слушателей, су-
дя по отзывам, стала незабываемым при-
ключением.

Эта музыка вообще необыкновенна, 
загадочна и, как напомнил Плетнев ны-
нешним исполнением, требует острой 
концентрации, осторожности, смелости 
и готовности к приключению эмоцио-
нальному и интеллектуальному. Госу-
дарству, ждавшему победоносного опу-
са в духе Девятой Бетховена, компози-
тор ответил короткой, изысканной, иро-
ничной, псевдоклассической антибет-
ховенской партитурой, манифестом гу-
манизма или эстетизма — в зависимо-
сти от того, как сыграть. В плетневском 
исполнении она звучала с невозможной 
цельностью, совсем без литературности, 
была наполнена счастливым внимани-
ем к деталям движения и оркестрового 
пространства и просто оркестровым ма-
стерством. Плетнев иногда дирижиру-
ет с каким-то особенно полным довери-
ем к своим музыкантам, и они тогда на-
чинают звучать как никто изящно, ярко, 
тонко и трепетно.

В следующих концертах фестиваля 
РНО экспромтов пока не ожидается, за-

то предполагаются традиционно кру-
тые репертуарные повороты, сольные 
выс тупления звезд, жанровые эскапа-
ды, все гда придающие фестивалю осо-
бенную эффектность, и оперная музыка 
в концертном исполнении, без которой 
уже немыслим фестиваль во главе с ди-
рижером, долго считавшимся по чему-
то «неоперным». В этот раз будут фраг-
менты из Чайковского и Римского-Кор-
сакова («Черевички» и «Майская ночь» 
соответственно) с убедительным сос-
тавом солистов, еще запланирован соль-
ный концерт дивы Анджелы Георгиу. Че-
рез  несколько дней к публике и орке-
стру выйдет еще один звездный скри-
пач — Вадим Репин (в тот же вечер — 
оркестровый Вагнер и снова Шостако-
вич, Пят надцатая симфония, и это, ско-
рее всего, снова будет событие). На фи-
нал (4 октября) намечена выставка уди-
вительных музыкальных раритетов — 
музыка для народных инструментов 
и симфо нического ор кестра. С учас-
тием бая ниста Фридриха Липса (для не-
го на писано множество партитур леген-
дарных современных ав торов) прозву-
чит программа из сочинений разных 
авторов — от Ефрема Подгайца («Двой-
ное зеркало» для баяна и виолончели 
с ор кестром, мировая премьера) до са-
мого Плетнева («Татарская фантазия»). 
Возможно, наиболее интригующий фе-
стивальный момент — концертное ис-
полнение оперетты Бернстайна «Кан-
дид» (26 сентября). Самое  репертуарное 
в этом сезоне название из Бернстайна 
(в числе прочего ждем полусценическую 
премьеру в Большом театре) прозвучит 
под управлением дирижера Джозефа 
Олефировича и международной сбор-
ной вокалистов-звезд.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Шостаковича сыграли на доверии
Открылся X фестиваль Российского национального оркестра

Европейский клубный футбол впервые 
в своей истории стал прибыльным. С та-
ким заявлением выступил президент Евро-
пейского союза футбольных ассоциаций 
(UEFA) Александр Чеферин. По его словам, 
в 2017 году европейские команды высших 
дивизионов получили суммарную прибыль 
в €600 млн против €300 млн убытка годом 
ранее. При этом ровно половина из 54 кон-
тинентальных чемпионатов завершила год 
в плюсе. Господин Чеферин, который в фев-
рале 2019 года попытается переизбраться 
на новый срок, уверен, что все это стало ре-
зультатом реализации программы финан-
сового fair play (FFP). Нельзя исключать, од-
нако, что улучшение состояния клубного 
футбола в Европе за отчетный период свя-
зано в первую очередь с тем, что именно 
в позапрошлом сезоне вступили в силу мно-
гомиллиардные телевизионные контрак-
ты английской премьер-лиги, еще больше 
укрепившейся в роли донора всего евро-
пейского футбола.

 Президент UEFA Александр Чеф ерин вы-
ступил с заявлением о том, что европейский 
клубный футбол вышел на невиданный ранее 
уровень финансового благополучия. Глава UEFA 
сообщил, что по результатам исследования, про-
веденного структурой, в 2017 году суммарная 
прибыль европейских команд составила 
€600 млн (учитывались данные по 511 клубам, 
представляющим 54 высших дивизиона нацио-
нальных федераций, входящих в UEFA). Это пер-
вый случай за все время наблюдений, когда клуб-
ный футбол в Европе сработал в плюс.

Отметим, что пристальное внимание на фи-
нансовое положение клубов UEFA стал обращать 
не так уж давно. Тревогу забили в 2008 году, ког-
да общий убыток команд составил те же €600 млн. 
Вплоть до 2011 года убытки росли. В 2009-м они 
составили €1,2 млрд, в 2010-м — €1,6 млрд, в 2011-
м — €1,7 млрд. Однако после введения в дей-
ствие семь лет назад программы финансового 
fair play (ее суть сводится к тому, что клубы под уг-
розой санкций не должны тратить больше, чем 
сами же зарабатывают) ситуация начала выправ-
ляться. Уже в 2012 году убытки клубов снизили-
сь до €1,1 млрд, в 2013-м и 2014-м они составили 
€800 млн и €700 млн соответственно, в 2015-м по-
тери равнялись уже только €500 млн и, наконец, 
в 2016-м уменьшились до €300 млн.

Исходя из приведенной выше динамики, 
в 2017 году можно было рассчитывать на выход на 
безубыточность или в лучшем случае в небольшой 
плюс. Однако вместо этого случился взрывной 
рост. За год клубы сумели нарастить доходы сразу 
на €1,6 млрд, до отметки в €20,1 млрд, что и обусло-
вило получение столь впечатляющей прибыли.

По мнению Александра Чеферина, кото-
рый в феврале будущего года постарается пере-
избраться на президентский пост (не исключе-

но, что словенец, которого уже выдвинули не-
сколько федераций, так и останется единствен-
ным кандидатом), подсчеты UEFA доказывают, 
что финансовый fair play работает. «Переход от 
убытков в €1,7 млрд к прибыли в €600 млн явля-
ется бесспорным свидетельством эффективно-
сти FFP, ставшей платформой, позволяющей клу-
бам контролировать свои расходы»,— заявил пре-
зидент UEFA. Александр Чеферин также обратил 
внимание на то, что прибыльность не сконцент-
рирована исключительно в лигах, представляю-
щих «большую пятерку» из Англии, Испании, Ита-
лии, Германии и Франции, а вполне равномерно 
распределена по Европе. По словам господина Че-
ферина, 27 из 54 национальных европейских лиг 
закончили 2017 год в плюсе. «Теперь нужно сде-
лать следующий шаг, еще больше усилить контр-
оль. Например, мы будем обращать внимание на 
ситуации, когда клуб слишком много тратит на 
трансферы, и незамедлительно действовать, с тем 
чтобы сохранить сбалансированность его бюдже-
та»,— заявил он.

По мнению Александра Чеферина, у европей-
ского клубного футбола вырисовывается безоблач-
ное будущее. Однако нельзя исключать, что пре-
красной отчетностью UEFA обязан не столько дей-
ствию FFP, сколько успехам отдельно взятой ли-
ги — английской. Примечательно, что взрывной 
рост доходов европейских клубов пришелся на 
2017 год. А именно в позапрошлом сезоне, завер-
шившемся летом 2017-го, вступили в силу рекорд-
ные трехлетние телевизионные контракты ан-
глийской премьер-лиги. С учетом продаж на вну-
треннем и международном рынках они приносят 
по £2,5 млрд (€2,8 млрд) в год. А это на 70% больше, 
чем лига получала в предыдущий трехлетний пе-
риод. И если говорить конкретно об английском 
футболе, то он действительно купается в деньгах. 
Как следует из исследования BBC, половина из 20 
команд премьер-лиги могла бы оставаться при-
быльной, даже если бы проводила все домашние 
матчи вообще без зрителей. Неудивительно, что 
статус донора европейского футбола, давно уже 
приобретенный ею, только укрепился. Скажем, 
в упомянутом президентом UEFA 2017 году чистые 
расходы клубов премьер-лиги на покупку игроков 
составили более €800 млн. Если же брать данные 
с начала десятилетия, то этот показатель составит 
почти €5,5 млрд. Примечательно, что у итальян-
ской, испанской и немецкой лиг, вместе взятых, 
чистые расходы с начала десятилетия недотянули 
до €1,5 млрд. И можно предположить, что если бы 
не массированные траты английских команд, то 
ни о какой прибыльности половины лиг в Европе 
речи бы не шло. Правда, и без этого нюанса подход 
UEFA к решению вопроса о том, какую лигу считать 
прибыльной, вызывает вопросы. Скажем, в 2016 
году к прибыльным был отнесен российский чем-
пионат, абсолютное большинство участников кото-
рого существуют либо за счет поддержки владель-
цев, замаскированной под рекламные контракты, 
либо благодаря поддержке, прямой или опосредо-
ванной, региональных властей.

Александр Петров

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Англия накормила Европу
UEFA объявил о прибыльности клубов 

В Третьяковской галерее при под-
держке компании НОВАТЭК прохо-
дит ретроспектива Ильи и Эмилии 
Кабаковых «В будущее возьмут не 
всех». Картины, альбомы с графи-
кой, инсталляции, их макеты охва-
тывают основные этапы творчества 
Ильи Кабакова — собственного и сов-
местного с его женой Эмилией, став-
шей его соавтором в начале 90-х. 
Рассказывает Игорь Гребельников.

 В несколько других версиях вы-
ставка уже побывала в лондонской Tate 
Modern и в Эрмитаже. В Третьяковской 
галерее она занимает самые просторные 
залы — впрочем, ни один музей не вме-
стит все творчество Ильи и Эмилии Каба-
ковых. За последние два десятилетия по 
всему миру ими создано более двухсот ин-
сталляций. Такого признания не снискал 
ни один русский художник, по крайней 
мере со времен авангарда.

Несколько лет назад на выставке «Уто-
пия и реальность?», показанной сначала 
в Музее Ван Аббе в Эйндховене, а затем 
в ММАМ, произведения Кабаковых как 
бы оппонировали Элю Лисицкому, кото-
рый стоял у истоков авангардного про-
екта. Выставка Кабаковых в ГТГ с ее круп-
нейшим собранием авангарда не уходит 
от этой дискуссии. Рядом с «Черным ква-
дратом» Малевича висит «Черный угол», 
якобы написанный в 1926 году неким 
Шарлем Розенталем, выдуманным Ка-
баковым художником-авангардистом. 
Да и само название выставки «В будущее 
возьмут не всех» восходит не только к од-
ноименной инсталляции с уходящим по-
ездом и разбросанными на перроне кар-
тинами Кабакова (она есть на выставке), 
но и к его статье 1983 года, где он делит-
ся детским страхом перед тем, что его не 
возьмут в пионерлагерь. Страх разраста-
ется до видения о конце света, где среди 
указующих дальнейший путь есть и Мале-
вич, рекомендующий «двигаться дальше, 
прямо на небо».

Этим «небом» для Ильи Кабакова ста-
ло пространство его воображения, вро-
де бы и отдалившегося от советской дей-
ствительности, но в то же время чуткого 
к его голосам и бытовым деталям. Ими 
постепенно наполняются его картины: 
уже к концу 60-х они представляют со-
бой пустотные пространства, где мелкие 
изображения ютятся по краям и углам. 
Так начинается «двойная жизнь» Каба-

кова: официальная — как иллюстрато-
ра детских книг и приватная — как авто-
ра обезличенных, как жэковские доски 
объявлений, картин. Их углы начина-
ют «переговариваться» репликами пер-
сонажей, обсуждающих, что это за синь 
изображена («Это озеро», «Это море», «Это 
свежий воздух», «Это небо»), или спра-
шивающих друг друга и отвечающих: 
«Чья это муха?» — «Не знаю», «Володя, ты 
где?» — «Я здесь».

Реплики, вырванные из коммуналь-
ной или повседневной речи, позже об-
растут плотью. Сначала — в серии аль-
бомов «Десять персонажей», созданных 
в начале 70-х и потом ставших основой 
для одноименной инсталляции. Персо-
нажи альбомов странные, но их судьбой 
трудно не увлечься: истории рассказа-
ны, изображены, обсуждены «знакомы-
ми» или «родственниками». «Вшкафуси-
дящий Примаков» еще ребенком освоил-
ся в шкафу, так там и прожил, пока вдруг 
не пропал. «Мучительному Сурикову» по 
причине дефекта зрения доступны были 
только фрагменты мира, но когда пелена 
спала с глаз, вместо цельной картины он 
увидел нагромождение фрагментов, в ко-
тором растворился. Примерно то же — 
с «Украшателем Малыгиным», «Полетев-
шим Комаровым»: они исчезли. Галерею 
трогательных, несчастных людей, забив-
шихся в угол своих фантазий и страхов, 

на выставке венчает инсталляция «Чело-
век, улетевший в космос из своей комна-
ты»: оклеенное советскими плакатами 
убогое жилище выдает в обитателе не то 
идеалиста, не то безумца, соорудившего 
«катапульту», пробившего дыру в потол-
ке — и исчезнувшего.

Но если по отношению к картинам 
и альбомам зритель находится как бы 
вне, так же, как и в инсталляции «Случай 
в коридоре возле кухни» (1989), куда мож-
но только заглянуть, то в «тотальных ин-
сталляциях» (жанр, изобретенный Каба-
ковым) он со всех сторон захвачен объек-
тами, текстами, освещением, цветом по-
ла и стен, звуками. И будто сам становит-
ся персонажем.

Даже если это тускло подсвеченный 
коридор инсталляции «Лабиринт. Аль-
бом моей матери» (1990), от первого лица 
рассказывающей полную мытарств судь-
бу советской женщины. Тягостная атмос-
фера серо-коричневого лабиринта, уве-
шанного поверх старых обоев машино-
писными листами с текстом и черно-бе-
лыми фотографиями, столь убедитель-
на, что не оставляет сомнений в той опти-
ке, которой Кабаков словно обучает зри-
теля. Вчитываться в тексты, всматривать-
ся в изысканную графику «Десяти персо-
нажей», или — под звуки «Пассакалии» Ба-
ха — в пустоту стен инсталляции «Пустой 
музей» (1993), или — через монокуляр — 
искать маленьких человечков в пейзажах 
инсталляции «Три ночи» (1989) — занятия 
неспешные, но зато отрадные при любых 
видах на будущее.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Собрание исчезновений
Илья и Эмилия Кабаковы в Третьяковской галерее

В континентальном футболе появится тре-
тий еврокубок. Инициативу, которую не-
давно анонсировал Союз европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA), фактически 
одобрила Ассоциация европейских клубов 
(ECA). По словам ее руководителей, новый 
турнир будет впервые проведен через три 
года. Впрочем, есть сомнение, что сорев-
нование с непонятным статусом действи-
тельно способно превратиться в выгодное 
с имиджевой, а главное, финансовой точки 
зрения для его участников.

 Вчера на открытии генеральной ас-
самблеи Ассоциации европейских клубов в хор-
ватском Сплите президент структуры Андреа 
Аньелли объявил о важной реформе. По словам 
господина Аньелли, ECA дала зеленый свет ини-
циативе, которая предполагает появление треть-
его — после Лиги чемпионов и Лиги Европы — 
еврокубка. О планах внедрить его в календарь го-
ворил в конце августа президент Союза европей-
ских футбольных ассоциаций (UEFA) Александр 
Чеферин. Но если он сообщал лишь о «дискусси-
ях» по этому поводу, то Андреа Аньелли рассуждал 
о реформе как об уже, по сути, согласованной, на-
звав даже сроки внедрения: первый розыгрыш 
начнется в 2021 году. Окончательно одобрить ини-
циативу должен исполком UEFA в конце сентября. 
Но, как правило, если позиция ECA не противо-
речит позиции головной континентальной фут-
больной организации, с поддержкой нововведе-
ний не возникает сложностей.

Формат турнира пока неизвестен. Из слов Анд-
реа Аньелли следует, что число участников его ос-
новной стадии будет таким же, как число участни-
ков группового этапа Лиги чемпионов,— 32 ко-
манды. До этой отметки сократится и основная сет-
ка Лиги Европы, которую в данный момент фор-
мируют 48 клубов. Общее же количество команд, 
задействованных в еврокубках после завершения 
квалификации, увеличится с 80 до 96. Это вполне 
соответствует стремлениям президента UEFA Алек-
сандра Чеферина сделать международные клуб-
ные турниры как можно более «открытыми», сти-
мулируя путевками в них развитие национальных 
лиг и не добивавшихся ранее больших успехов ко-
манд. Для них выступление в еврокубках выгодно 
с имиджевой и финансовой точек зрения.

Между тем в данном случае возникают сом-
нения насчет ценности нового турнира и бону-
сов, которые он способен принести. Еврокубки 
в последнее время действительно генерируют 
все больше и больше денег. Но явным драйве-
ром в этом процессе является Лига чемпионов, 
куда попадают самые мощные и популярные 
команды. Лига Европы играет роль второсте-
пенную. Разницу в «весе» между этими состяза-
ниями идеально иллюстрирует колоссальная 
разница в их призовых фондах. В Лиге чемпи-
онов в прошлом сезоне он составил €1,3 млрд, 
в Лиге Европы — в три с лишним раза меньше, 
€400 млн.

Что же касается нового еврокубка, то непонят-
но, каким образом его можно подтянуть в плане 
привлекательности хотя бы ко второму по рангу. 
В футболе на протяжении нескольких десятиле-
тий существовала система с тремя турнирами — 
Кубком чемпионов, Кубком UEFA (для призеров 
национальных первенств) и Кубком обладателей 
кубков, ликвидированным в 1999 году как раз по-
тому, что он потерял «смысловую нагрузку» в ре-
зультате того, что укрупнение масштаба Лиги чем-
пионов, пришедшей на смену Кубку чемпионов, 
лишило его возможности иметь достойный набор 
участников.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ РЕГЛАМЕНТ

Кубков много не бывает
Третий клубный турнир в Европе  
появится через три года

Его поздравляет пианист-виртуоз Денис Мацуев:
— Сегодня день рождения у моего большого друга Владимира Те-
одоровича Спивакова. Мы знаем друг друга много лет. В этом го-
ду, как и 14 лет назад, он приехал в мой родной город Иркутск, 
чтобы принять участие в фестивале «Звезды на Байкале». Влади-
мир Теодорович — один из тех великих музыкантов, с которыми 
у меня на сцене каждый раз возникает магия сотворчества и сов-

местной импровизации. А это самое большое счастье. Маэстро — 
очень тонко чувствующий художник, интеллигентный, невероят-
но тактичный, добрый человек и при этом, как все великие люди, 
простой в общении и с искрометным чувством юмора. Я от всего 
сибирского сердца желаю ему крепкого здоровья, нескончаемой 
энергии для воплощения всех творческих планов и благополучия.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 74 года  
народному артисту СССР, дирижеру и скрипачу  
Владимиру Спивакову

Инсталляции Ильи и Эмилии  
 Кабаковых предлагают зрителю 
непривычную оптику   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Глава Ассоциации европейских клу-
бов и президент «Ювентуса» Андреа 
Аньелли считает, что лишний евроку-
бок футболу не повредит  ФОТО AP

ДНИ РОЖДЕНИЯ




	kms_165_001
	kms_165_002
	kms_165_003
	kms_165_004
	kms_165_005
	kms_165_006
	kms_165_007
	kms_165_008
	kms_165_009
	kms_165_010
	kms_165_011
	kms_165_012

